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FECHA: Marzo 14 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Roban iglesias” 

 “Aunard va a Finanzas y Geraldina a la Sedeco” 

 “Listas las elecciones en Tulantepec y Xochicoatlán”  

 “Verificación obligatoria”  

 
“Ataque frontal contra bullying” 

 
“Anuncia Francisco Olvera cambios en gabinete”  

 
“Aunard llega a Finanzas y Geraldina va a Sedeco” 

 “Por alcoholismo, 150 trastornos al año: SSH” 

 “Anuncia Olvera relevos en Finanzas y Sedeso”  

 
“Cuestiona EU saldo de lucha antinarco” 

 
“Va SAT sobre tarjetas”  

I N S T I T U C I O N A L  

Crónica-Entrega el IEEH material para los comicios extraordinarios: Los Consejos Municipales de Xochicoatlán y 

Santiago Tulantepec recibieron material electoral para los comicios extraordinarios del 18 de marzo, informó el secretario 
general del Instituto Estatal Electoral (IEEH), Francisco Ortega Sánchez. En entrevista, informó que este proceso de 

entrega del material se realiza bajo sigilo, ya que tres días antes de la jornada electoral todos los presidentes de mesas 
directivas de casilla deben resguardar los paquetes con boletas, actas de cómputo, mamparas, sábanas de resultados, 

urnas, tinta indeleble, máquinas marcadoras, entre otros. Para estos comicios extraordinarios se instalarán 34 casillas en 

Santiago Tulantepec y un total de 11 en Xochicoatlán. Cabe recordar que las campañas electorales concluyen este 14 de 
marzo a las 12 de la noche, con ello inicia el denominado periodo de silencio de candidatos. Dos días antes de la 

contienda municipal el órgano autónomo revelará el último monitoreo de radio y televisión, así como el certificado 
respecto a la prohibición de venta de bebidas alcohólicas para la jornada electiva. El 18 de marzo, consejeros del IEEH 

iniciarán sesión permanente a partir de las siete de la mañana, en las horas posteriores informarán respecto a cortes de 

votación o anomalías registradas. “Una vez instalados el Consejo General y municipales, mantendremos informados 
respecto a la jornada electoral, y se prevé que a partir de las seis de la tarde contemos con resultados preliminares”. 

(Gabriela Porter, página 04) 

Síntesis-Panorama previo a las extraordinarias: Durante un mes los candidatos de los partidos políticos en Hidalgo 

se prepararon para convencer al electorado de Xochicoatlán y Tulantepec de que son la mejor opción, el día se acerca y 

algunos dicen que nadie tiene seguro el triunfo y que todo está en el air Los comicios extraordinarios en 
Xochicoatlán y Tulantepec han obligado a todos los actores políticos a entrar en una nueva lucha por sumar a su 

cuenta al menos dos municipios más. Se repite la historia de aquellos partidos que tienen la seguridad de ganar en 
las urnas y que registraron candidaturas propias, en tanto que algunos otros que no figuraron en los comicios ordinarios 

decidieron aliarse, al ver una posibilidad de triunfo en las elecciones extraordinarias que en los comicios ordinarios 

ganó el PVEM y en el otro se declaró un empate técnico entre PT y PRI. Luego de las elecciones de julio de 2011, 
84 municipios que conforman al estado quedaron divididos casi por mitad para el Partido Revolucionario Institucional con 

sus aliados, y el resto entre los demás institutos políticos como Acción Nacional, de la Revolución Democrática, Nueva 
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Alianza, del Trabajo, Convergencia, actualmente Movimiento Ciudadano, Verde Ecologista y las alianzas que concretaron 

dichos institutos políticos para lograr un mayor número de alcaldías. Después de los comicios ordinarios del pasado 3 de 

julio de 2011 y de las diferencias que se tuvieron que dirimir en los tribunales, el resultado final fue que las elecciones se 
repitieran en Xochicoatlán y Santiago Tulantepec de Lugo Guerrero, lo cual deberá ocurrir el próximo domingo, para que 

los nuevos alcaldes puedan tomar posesión de sus cargos en los primeros días de mayo. El panorama para Hidalgo en 
estos momentos, es de un mapa con todos los colores de las banderas de los institutos políticos que en algunos casos 

cumplieron y rebasaron sus metas, mientras que en otros se perdieron algunos espacios. Los candidatos de 

Tulantepec Para gobernar Santiago Tulantepec se diputan: Maricela Maldonado Villalobos por el PAN, Jesús Alberto 
Aguilar Hernández de la coalición Juntos por Hidalgo -PRI y Nueva Alianza-, Erick Castelán Márquez de PRD, José 

Wubaldo Soto Ramírez por el PT, Pedro Pablo Flores Vargas del PVEM y Jorge García Rosales del Movimiento Ciudadano. 
Los candidatos de Xochicoatlán Para los comicios del domingo 18 en Xochicoatlán contenderán: Nabor Pérez Juárez 

del PAN, Andrés López Juárez por la coalición Juntos por Hidalgo –PRI y Panal-, Baltazar Soni Guillermo del PT y Juana 
Chargoy López del Movimiento Ciudadano. Los comicios De acurdo a dirigentes de partidos como el PRI, PAN. PT y 

Movimiento Ciudadano, para estos comicios que fueron los que con mayor frecuencia promocionaron a sus candidatos, 

las posibilidades de triunfo son altas por el tipo de propuesta que presentaron durante los tiempos de campaña. Los 
dirigentes  Mariano Torres L´estrade, dirigente estatal del PT. Pese a las altas posibilidades de triunfo que tiene el 

abanderado de su partido por el voto que obtendrá de los partidos de izquierda, en su caso y como se requiere en estos 
tiempos, desde el fin de semana iniciaron una serie de actividades para impulsar la propuesta de Soni Guillermo, y no 

quede duda de su triunfo desde las urnas. “Hay algo muy identificado, la gente está convencida del proyecto y en 

Xochicoatlán. El PT históricamente ha tenido fuerza y fortaleza, pese a lo cual ya en una ocasión en los tribunales nos 
quitaron el triunfo, pero esta vez podemos adelantar que el triunfo será totalmente contundente”. Torres L´estrade dijo 

que para dar certidumbre de la transparencia y legalidad de los comicios, es necesario que todos los partidos y actores 
políticos mantengan sus acciones de respeto. Aseguró que ésa será la base para que la población decida por la mejor de 

las propuestas. Por su parte, María Cruz García Sánchez, dirigente estatal de Movimiento Ciudadano, manifestó que hasta 
antes de los comicios nadie puede decirse ganador, toda vez que de momento no hay nada definido ni se puede asegurar 

que ya se tiene el triunfo en las manos, porque finalmente todo se decidirá en las urnas. “Lo que podemos decir, es que 

todo está en el aire para todos los partidos en general. Esperamos que sea la reflexión del voto ciudadano la que decida 
y permita que las cosas cambien en estos dos municipios, con el triunfo de nuestros abanderados”. Por su parte, el 

dirigente estatal del PRI, Ricardo Crespo Arroyo, manifestó que reforzaron las campañas para ganar los comicios 
extraordinarios del próximo 18 de marzo en Xochicoatlán y Santiago Tulantepec. Manifestó que representan uno de los 

partidos con mayor fortaleza en el país y el estado y que trabajan de manera coordinada para adjudicarse más triunfos. 

Alejandro Moreno Abud, líder de Acción Nacional, aseguró que por la labor realizada las posibilidades de triunfo son altas.  
Dijo que los habitantes de ambos municipios están cansados de los gobiernos que han tenido en las administraciones 

recientes, además de manifestó que una situación igual mantendrán en los comicios del 1 de3 julio del año en curso, 
refirió que Acción Nacional continuará al frente del gobierno de la República con su candidata Josefina Vázquez Mota. La 

instancia electoral El presidente Consejero del Instituto Estatal Electoral, Daniel Rolando Jiménez Rojo, aseguró que 

todo se encuentra listo para la celebración de los comicios extraordinarios del próximo domingo en los municipios de 
Xochicoatlán y Santiago Tulantepec. Explicó que se solicitó a las autoridades competentes, reforzar las medidas para 

garantizar la seguridad los funcionarios electorales y de la población que participará en estos comicios. Informó que 
serán instaladas 45 casillas, 32 de ellas en Tulantepec con33 mil 495 habitantes y 12 en Xochicoatlán, donde la población 

es de 7 mil 320 personas. El IEE explicó que en Santiago Tulantepec se tiene un registro de 21 mil 600 ciudadanos, entre 
hombres y mujeres mayores de 18 años; así como 5 mil 439 en Xochicoatlán, donde se espera que acudan a las urnas, al 

menos el 60 por ciento de los votantes. Jiménez Rojo aseguró que hasta el momento el ambiente electoral, tanto en 

Tulantepec como Xochicoatlán, es de paz y tranquilidad; por lo que no se descarta que sea un proceso libre de todo tipo 
de incidentes y concurridos por el tipo de autoridad a elegirse. (Jaime Arenalde, páginas 8 y 9) 

Milenio-Hoy concluyen campañas: Hoy concluyen las campañas electorales de los candidatos a presidentes 

municipales en Santiago Tulantepec y Xochicoatlán; a partir de mañana comenzará la veda electoral de tres días que 
concluirá con la elección extraordinaria el domingo 18 de marzo en ambas localidades.  A partir del martes comenzaron 

los cierres de campaña de los candidatos que desde el 14 de febrero pasado desplegaron sus campañas políticas en los 
únicos municipios (de 84) donde se desarrollarán comicios extraordinarios, los candidatos buscaron sumar los votos de 

más de 27 mil ciudadanos en edad para votar, pero el domingo se medirán en la contienda electoral.  El jueves, viernes y 
sábado, los candidatos, partidos políticos y coalición entran en un periodo de veda electoral y tendrán que abstenerse de 

realizar propaganda política para que los ciudadanos puedan reflexionar, teóricamente sin influencias, sobre el voto que 

emitirán el domingo siguiente.  Según el calendario del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, organismo encargado 
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de realizar las votaciones, ayer inició la entrega a los consejos municipales electorales de la documentación y material 

electoral en Xochicoatlán y Santiago Tulantepec. El viernes se publicará la prohibición de venta y consumo de bebidas 

alcohólicas.  Para las elecciones, las notarías públicas, los juzgados de primera instancia, las agencias del ministerio 
público y las demás dependencias del gobierno del estado y ayuntamientos con atribuciones de fe pública, permanecerán 

abiertas. Además de la sesión permanente del Consejo General y los Consejos Municipales electorales para el desarrollo 
de la jornada el 18 de marzo, las casillas serán abiertas a las ocho de la mañana del domingo y cerrarán en punto de las 

seis de la tarde.  De acuerdo con el calendario electoral, será el miércoles de la siguiente semana cuando se realice la 

sesión de cómputo municipal, declaración de validez de las elección de ayuntamientos y expedición de la constancia de 
mayoría a los integrantes de la planilla que haya resultado triunfadora en los dos municipios. Anulación de votaciones 

En las elecciones del 3 de julio de 2011 en Xochicoatlán, Felipe Juárez Cuevas, de la Alianza Juntos por Hidalgo (PRI, 
Panal y Verde Ecologista), resultó ganador por tan sólo cuatro puntos de ventaja sobre su adversario, Baltazar Soni 

Guillermo, quien representó a la coalición Poder con Rumbo (PT y Convergencia). En ese municipio de la Sierra Alta 
ambas alianzas habían empatado con mil 659 votos y se realizó un conteo de las urnas, el cual fue declarado ilegal 

debido a que los institutos políticos no firmaron las actas circunstanciadas de los resultados, por lo cual llamaron a 

elecciones extraordinarias. En Santiago Tulantepec, los magistrados de la Sala Regional de Toluca invalidaron los 
comicios, donde habían ganado el candidato del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Pedro Pablo Flores Alva.  En 

el primer caso, las autoridades determinaron la nulidad en Tulantepec por violaciones a principios constitucionales, al 
acreditarse que un ministro de culto realizó proselitistas. Algunos cierres de campaña  Este martes, la candidata de 

Movimiento Ciudadano a la alcaldía de Xochicoatlán, Juana Chaygoy López, cerró su campaña en la plaza central, para 

después recorrer las principales calles de la cabecera. La candidata, declaró que ha trabajado para ganar el voto 
ciudadano.  Juana Chargoy, busca posicionarse como la séptima alcaldesa en la entidad junto con Adelfa Zuñiga Fuentes 

de El Arenal; Blanca Juárez Soto, en Huasca de Ocampo; Leticia Santos Salcedo, en Juárez de Hidalgo; Selene Peña 
Ávila, en Zempoala; Margarita Ramos Villena, en La Misión, y Amalia Valencia Lucio de Tezontepec de Aldama.  Del 

mismo partido pero candidato en Santiago Tulantepec, Jorge García Rosales, concluirá hoy su campaña frente a las 
canchas de frontón de la localidad, donde se impartirá atención psicológica y asesorías jurídicas gratuitas. El candidato a 

alcalde del PRD de Santiago Tulantepec, Eric Castelán Márquez, también cerrará campaña hoy a las seis de la tarde en la 
explanada del Auditorio Primero de Abril ubicado a la entrada de la localidad.  Claves Los candidatos ► En Santiago 

Tulantepec, por el PAN se registró Marisela Maldonado Villalobos, el PRD tiene va con Eric Castelán Márquez y el PT a 
José Wubaldo Soto Ramírez.  ► El PVEM inscribió a Pedro Pablo Flores Alva, además Jorge García Rosales va como 

candidato a presidente municipal por el Partido Movimiento Ciudadano. ► El Panal y el PRI irán en la alianza “Juntos por 

Hidalgo” con su candidato Jesús Alberto Aguilar Hernández. ► En Xochicoatlán va Nabor Pérez Juárez por el PAN; la 

coalición PRI-Panal, con Andrés López Juárez; por PT Baltazar Soni Guillermo y por el Movimiento Ciudadano, Juan 
Chargoy López. (Misael Zavala, página 06) 

El Reloj-Cierran campañas de extraordinarias: Este día en punto de las 12 de la noche concluyen las campañas de 

los aspirantes a las presidencias municipales de los ayuntamientos de Santiago Tulantepec y Xochicoatlán, así lo dio a 
conocer el consejero presidente del Instituto Estatal Electoral, (IEE), Daniel Rolando Jiménez Rojo. Explicó que finalmente 

este día termina el plazo para realizar proselitismo político, por lo que hizo un llamado a todos los actores políticos para 

que se abstengan de realizar este tipo de actividades. Hizo hincapié en lo importante que resulta el respeto a los plazos 
que establece el IEE, y recordó que a partir de esta noche los aspirantes tienen prohibido sostener reuniones con la 

sociedad civil para solicitar su apoyo, así como aparecer en los medios de comunicación, entre otras. Jiménez Rojo indicó 
que las campañas se llevaron a cabo en un ambiente de respeto y tolerancia, y refirió que los señalamientos que han 

hecho los partidos políticos han sido sólo mediáticos, ya que no hubo ninguno de manera formal. Reiteró la invitación a 
los actores y partidos políticos para que se abstengan de realizar cualquier acto de proselitismo a fin de no entorpecer el 

proceso electoral y que éste se realice en un clima de paz. Finalmente, en relación a la organización de la elección 

extraordinaria de ayuntamientos explicó que ya se concluyó con la entrega de la documentación y el material electoral, el 
cual pasó por un proceso de revisión en los consejos municipales y posteriormente será entregado a los presidentes de 

las casillas. (Verónica Ángeles, página 04) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Finaliza “Juntos por Hidalgo” campaña: Agradeció el candidato de la coalición “Juntos por Hidalgo” 

(integrada por el Partido Revolucionario Institucional y Nueva Alianza) a la presidencia municipal de Santiago Tulantepec, 

Jesús Alberto Aguilar Hernández, a la dirigencia estatal del PRI, encabezada por Ricardo Crespo Arroyo, su solidaridad 
durante el periodo de campaña, así como la presencia de los líderes de organizaciones y sectores, diputados locales de 

este instituto político y del Panal, en el marco de la culminación de recorridos y encuentros con la sociedad. Durante la 

http://diarioelreloj.mx/index.php/local/L01-21389.html
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clausura de sus actividades proselitistas manifestó la seguridad de obtener el triunfo electoral el próximo 18 de marzo, al 

exponer que durante los 30 días de campaña observó que día a día se sumaron más simpatizantes al plan ganador que 

representa, “proyecto sustentado en dar respuesta a las necesidades más apremiantes de cada comunidad y colonia”, 
precisó. Asimismo, declaró que “existen otros que con mentiras y traiciones han perdido su tiempo, pues no podrán 

contra la unidad que mantiene el priismo en todo el estado y en particular en esta localidad”, al tiempo que aseveró que 
su victoria se deberá al diálogo honesto y abierto que ha establecido de frente con los santiaguenses. Por otra parte, 

exhortó a la militancia tricolor a no caer en las provocaciones y a luchar por el desarrollo de su municipio con civilidad, ya 

que en él encontrarán el respaldo necesario para tomar las oportunidades que merecen sus habitantes. Indicó que 
quienes lo conocen, saben de antemano que es un hombre de una sola voz y de suma confianza para dar inicio a las 

obras y acciones que se requieren. Finalmente, se comprometió a continuar con los recorridos por las comunidades, 
colonias, barrios y ejidos para comenzar con la modernización que llevará al progreso a su tierra natal. Ratificó además 

su compromiso de lograr el bienestar de sus paisanos, “por ustedes me dedicaré  a trabajar con el mayor esfuerzo los 
próximos años”, detalló. Cabe destacar la asistencia del presidente del PRI en Hidalgo, Ricardo Crespo Arroyo; los 

diputados locales del PRI y Nueva Alianza Luis Alberto Marroquín Morato y Vianey Lozano, respectivamente; los 

candidatos priistas al Senado de la República, Omar Fayad y David Penchyna, al igual que dirigentes de organizaciones y 
sectores del instituto político tricolor. (Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Formaliza el PT denuncia por supuestas anomalías: Baltazar Soni Guillermo, candidato del Partido del 

Trabajo (PT) a la alcaldía de Xochicoatlán, presentará denuncia formal ante la Fiscalía Especializada para la Atención de 
Delitos Electorales (Fepade), por la supuesta repartición de despensas del programa Alimentario, así como coacción del 

voto durante los comicios extraordinarios. La dirigencia estatal petista revelará hoy detalles de las pruebas recabas por el 
equipo jurídico durante precampañas. El representante del PT ante el órgano electoral, Santiago Tello, expuso ciertas 

irregularidades como coacción del voto mediante despensas. (Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Realiza comité perredista proceso entrega-recepción: Concluyó el periodo de gestión del Comité 
Ejecutivo Estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), por ello los actuales secretarios y encargados de áreas 

efectúan el proceso de entrega-recepción. Aunque el VII Consejo Estatal define a la dirigencia estatal entrante el próximo 
17 de marzo, integrantes del secretariado deben entregar en tiempo y forma. De igual manera, la Secretaría de Finanzas 

dará a conocer las auditorías y movimientos financieros que realizó la presidencia del sol azteca en estos casi cuatros 

años de gestión. (Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Declinan en el PT y AN a favor de PVEM: En conferencia de prensa Waldo Soto y Javier Ibarra, ex 

candidato y suplente del Partido del Trabajo (PT), respectivamente, anunciaron su declinación a favor de Pedro Pablo 
Flores, aspirante del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), en Santiago Tulantepec. A esta postura se sumaron 

Jesús Sánchez, ex presidente en Tulantepec del Partido Acción Nacional (PAN), y el ex regidor albiazul, Maurilio Moreno. 

Los ex representantes del PT, denunciaron una grave falta de apoyo por parte del coordinador regional Fernando Olvera, 
de quien aseveraron sólo busca los beneficios propios y no los del partido y sus militantes. “Nos dejaron solos, nos dieron 

poca propaganda, tuvimos que hacer la campaña con recursos propios, nos querían utilizar para beneficios personales”; 
evidenciaron la tardanza de sus declinaciones bajo la esperanza de que las cosas mejoraran, pero la situación se da a un 

día del cierre del periodo de proselitismo, de cara a la elección extraordinaria en ese municipio del próximo domingo 18 

de marzo. Por su parte el ex regidor blanquiazul Maurilio Moreno, consideró que no se cuenta con la fuerza necesaria 
para que Acción Nacional ingrese por lo menos a un regidor al cabildo de Tulantepec. Al respecto, el candidato del Verde 

Ecologista, Pedro Pablo Flores, agradeció a quienes se sumaron a su proyecto. Una hora más tarde, en otra rueda de 
prensa, el coordinador regional del Partido del Trabajo, Fernando Olvera, dio a conocer que ayer por la mañana se enteró 

de la declinación del ex candidato, de quien lamentó su posicionamiento ya que en ningún momento le hizo saber sus 

inconformidades. En cuanto al recurso económico, mencionó que el tope de campaña para el partido fue de 30 mil pesos, 
los cuales se aplicaron en la compra de medicamentos, juguetes y utensilios de cocina, principales solicitudes en los 

lugares que visitaron. (Everest Villagrán, página 09) 

Síntesis-Elba Esther ve afectados cotos de poder: PAN: Tras las críticas que “la maestra Gordillo” ha hecho a los 

gobiernos panistas,  éstos dicen respetar dichas declaraciones pero señalan que la líder magisterial busca culpables de la 

división del sindicato Las declaraciones de Elba Esther Gordillo, respecto a que el PAN no ha aprendido a gobernar y tiene 
miedo en hacerlo son respetables, pero no pueden ser aceptadas debido a que algunos personajes políticos hablan 

de acuerdo a sus intereses personales y de grupo, aseguró el secretario general de ese instituto político en la 
entidad Jorge Miguel García Vázquez. Al respecto, manifestó que después de conocer las declaraciones de Gordillo 

Morales, a un diario internacional, a los integrantes de la dirigencia del albiazul les corresponde aclarar la situación y al 

mismo tiempo dar a conocer las verdaderas razones por las que actores políticos como la secretaria general del SNTE, se 
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refieren a sus contrincantes políticos. En ese sentido aseguró que a juzgar, por lo manifestado Elba Esther Gordillo siente 

afectados sus cotos de poder o los ve amenazados por las posibilidades que tiene el Partido Acción Nacional de 

permanecer en la Presidencia de la República luego de las elecciones del 1 de julio del año en curso a través de su 
candidata Josefina Vázquez Mota. “Todos los personajes tienen derecho a expresarse y dar sus puntos de vista pero sin 

duda alguna  tendríamos que ver lo que quiere decir con que el PAN tiene miedo a gobernar, porque miedo, es no atacar 
al crimen organizado y creo que los gobiernos humanistas del PAN desde Vicente Fox, han logrado cambios 

fundamentales en todos los sectores”. De igual manera manifestó que en casos como los de Elba Esther Gordillo, que 

tienen sus “huertitos” de poder y los ven amenazados o los pierden comienzan a buscar culpables, por lo que aseguró 
que las declaraciones de la maestra son un punto de vista de quien han ostentado el  poder por mucho tiempo y no por 

razones personales no da paso a la alternancia. “Es obvio que cada quién analiza y habla conforme le va y creo que 
Acción Nacional ha sido responsable de su actuar en el gobierno federal y eso lo hemos visto en estos casi doce años en 

que se ha generado uno de los trabajos en materia de infraestructura carretera, se ha mejorado en materia de salud y 
por eso las declaraciones son de un opositor, pero también todos debemos ser realistas”. (Jaime Arenalde, página 

06) 

Milenio-Los candidatos deben comportarse con madurez política: Líderes de partidos en Hidalgo exigieron a los 
candidatos a presidentes municipales de Xochicoatlán y Santiago Tulantepec se comporten con madurez política en las 

elecciones del próximo domingo y respeten los resultados.  Además de las votaciones federales que se realizarán en todo 

el país el siguiente primero de julio, Hidalgo vivirá sus propios comicios extraordinarios este domingo 18 de marzo en 
Santiago Tulantepec y Xochicoatlán, cuando se elijan a presidentes municipales que estarán por al menos cuatro años en 

el cargo.  Al respecto, líderes de diversos partidos en la entidad, llamaron a la civilidad política para evitar 
confrontaciones de la ciudadanía en las votaciones.  El dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Ricardo 

Crespo Arroyo, sostuvo que los candidatos que representan a su partido y la dirigencia “abonamos y trabajamos para que 
haya un clima político estable, serio, tranquilo, que haya paz… los priistas estamos haciendo lo que sabemos hacer, 

trabajar de cara a la gente”.  Dijo que tanto en Xochicoatlán como en Santiago Tulantepec, los candidatos trabajaron 

bajo tres primicias para una buena oferta política: conocen perfectamente sus municipios y comunidades, una campaña 
cercana a la gente e incluir a todos los sectores de la población.  Tras casi un mes de campaña política, Crespo Arroyo 

sostuvo que la decisión se verá en las urnas, “está con el ciudadano y el priismo respetará esa decisión, es nuestro 
planteamiento y nuestra ética de partido”. Para evitar que haya irregularidades, la militancia priista estará atenta para 

denunciar cualquier violación a las leyes electorales, como la compra y coacción del voto.  “Estamos atentos, pero 

nuestro objetivo es la propuesta y que se cumple la paz y el esquema de democracia saquemos adelante la elección”, 
finalizó el dirigente del PRI en la entidad. El partido del trabajo Al respecto, Mariano Torres L´estrade, presidente del 

Partido del Trabajo (PT) en Hidalgo, estuvo de acuerdo con su homólogo del Revolucionario Institucional en que se 
protejan al cien por ciento las casillas electorales. Inclusive, la militancia petista prepara un operativo para evitar el uso 

de programas federales y estatales para la compra de voto.  Equipos de otros estados de la República del partido de la 

estrella acudirán a las localidades de Santiago Tulantepec y Xochicoatlán el día de la jornada electoral, para vigilar que 
programas sociales sean repartidos a la ciudadanía. “Nos preocupa el apoyo federal en los dos municipios, que son 

localidades con un gran margen rural y que se han llegado muchos proyectos del gobierno federal, que vamos a cuidarles 
las manos a aquellos que lleven los apoyos”, refirió.  “Vienen equipos de abogados de otros estados para fortalecer el 

trabajo en materia electoral, bajo ese escenario lo daremos a conocer de manera inmediata.  Vamos a hacer allí un 
operativo por si alguien pretende llevar el cemento, las despensas, empezar a repartir dinero, pues de una vez les 

decimos que vamos a estar preparados para que no se dé está situación”, agregó el líder petista hidalguense.  Torres 

L´estrade hizo un llamado a los demás partidos políticos a que se respete la voluntad de la gente, “que tengan la certeza 
de que van a salir a votar por la mejor decisión que ellos tengan, pero en un clima y un ambiente de paz y tranquilidad, y 

lo más importante en un clima de confianza”.  Nueva alianza Finalmente, el líder del Partido Nueva Alianza (Panal) en 
la entidad, Heriberto Martínez Santiago consideró que la alianza que tiene junto al PRI y sus candidatos son las mejores 

propuestas que hay para la ciudadanía, además llamó a la población de la Sierra y Santiago Tulantepec a evitar 

problemas en las elecciones.  “Hacer un llamado a que la sociedad de los dos municipios concurra a votar, y a los 
partidos políticos que se tenga una forma de cordura y de paz porque todos lo necesitamos en la vida democrática y hay 

que hacerla valer no con palabras, sino con hechos”, subrayó.  (Misael Zavala, página 06) 

Milenio-Las izquierdas apoyan mi candidatura: Marroquín: Diana Laura Marroquín Bayardo, precandidata a 

diputada federal por el distrito IV con cabecera en Tulancingo, declaró que todos los institutos políticos de izquierda 

prometieron el respaldo para ser la candidata de la coalición Movimiento Progresista (PT-PRD-Movimiento Ciudadano), a 
pesar de que uno de los institutos se retiró de la mesa de diálogo.  Movimiento Ciudadano (antes Convergencia) podría 

retirar su apoyo a la candidata a legisladora, Marroquín Bayardo que perdería su candidatura a legisladora por la falta de 
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apoyo del partido naranja. A pesar de que María Cruz García Sánchez, coordinadora del Movimiento Ciudadano, le retiró 

su parte proporcional del apoyo para ser candidata de la coalición Movimiento Progresista, la única candidata transgénero 

en Hidalgo respondió que prevalece la unidad de los tres institutos de izquierda de cara a las elecciones federales de julio 
próximo.  “Estoy en la comisión y todo está marchando bien, entonces por el momento no hay nada que agregar, si hubo 

alguna objeción pero no es la única parte que decide, pero están trabajando las personas representantes de los tres 
partidos y confió en que va a prevalecer el interés principal que es salir fortalecido con una candidatura con una 

representante real que tiene arrastre”, argumentó la aspirante a una curul en el Congreso de la Unión.  Marroquín 

Bayardo se caracteriza como una de las únicas mujeres transgénero que compite por un cargo de elección popular; en 
2011 también se lanzó como candidata a presidenta municipal de Tulancingo, elección que perdió, pero que marcó 

parteaguas. A la precandidata la han arropado distintas tribus perredistas en Hidalgo, la principal del Frente Democrático 
Hidalguense (FDH) encabezada por el senador José Guadarrama Márquez; la corriente Nueva Izquierda liderada por 

Luciano Cornejo Barrera, además de la Unidad de la Fuerza Indígena y Campesina (UFIC), que tiene a su líder moral, el 
ex diputado y candidato a senador Isidro Pedraza Chávez.  “Todo está caminando en forma cómo debe de ser. Hemos 

tenido reuniones con todas las personas que creen en el proyecto, y se están uniendo cada día más personas en ese 

sentido, o hay un trabajo de intercampañas real, más que reuniones con amigos y simpatizantes”, declaró.  Si el DIA y 
Movimiento Progresista decide no elegir a la candidata a diputada por Tulancingo para que encabece su fórmula para las 

elecciones federales del 1 de julio, tendrá que ser sustituida por una mujer y respetar las cuotas de género en los listados 
de candidaturas a diputaciones federales.  Prepara campaña ► Luego del periodo de intercampañas, la precandidata a 

diputada federal por el distrito con cabecera en Tulancingo, Diana Laura Marroquín Bayardo, realizará la campaña normal 
el sábado 31 de marzo a las cuatro de la tarde.  “Ese es el arranque. Estamos por definir las sedes, en mi casa de 

campaña o en el auditorio municipal”, indicó la aspirante a legisladora transgénero.  Sin embargo, fuentes al interior del 

Partido de la Revolución Democrática (PRD) informaron que María Cruz García Sánchez, coordinadora general del 
Movimiento Ciudadano en Hidalgo, retiró su apoyo a la única aspirante transgénero en la entidad a un cargo de elección 

popular.  En la mesa de negociación del Movimiento Progresista la coordinadora del partido naranja quitó el 25 por ciento 
de su apoyo, por lo que Marroquín Bayardo podría perder su registro como aspirante a diputada federal por el distrito 

electoral con cabecera en Tulancingo y peligra su candidatura de la coalición de Movimiento Progresista (integrada por 
PRD-PT y Movimiento Ciudadano).  (Misael Zavala, página 12) 

Criterio-Espera Panal que el PRI cumpla promesa: El Partido Nueva Alianza (Panal) tiene la esperanza de que el 

Revolucionario Institucional (PRI) cumpla su promesa de ceder el ayuntamiento de Xochicoatlán a mitad de la 
administración, en el supuesto que ganen la elección del próximo domingo. Aun cuando el compromiso signado en el 

convenio de coalición quedó como "un pacto de caballeros", Heriberto Martínez Santiago, dirigente estatal del Panal, 

espera que no haya cambios en los acuerdos. Momentos antes de participar en un evento de proselitismo en Santiago 
Tulantepec, el panalista aseguró que se dieron situaciones en particular que pusieron en riesgo la coalición que llevan en 

los dos municipios. "Bien sabemos que debemos confiar en que los acuerdos sean respetados en todo momento, porque 
de otra manera la historia será la que juzgue a quien incumpla", dijo Martínez Santiago. Los trabajos de proselitismo que 

concluyen este miércoles con actos de cierre de campaña, se llevaron "dentro de un clima de colaboración, madurez y 
civilidad", lo que permitió alcanzar un trabajo de propuestas que les gustó a los ciudadanos que van a ir a votar el 

próximo domingo. Mientras, sobre la elección federal, Martínez anunció la celebración de eventos diarios en cada uno de 

los comités distritales electorales, para cumplir con el registro de sus candidatos a diputados federales. Y confió que será 
el viernes cuando presenten ante el Instituto Federal Electoral a sus aspirantes al Senado para de ese modo cumplir los 

requisitos. (Jorge Martínez, página 04) 

Criterio-Concluye periodo de campañas para elecciones extras: Este miércoles concluyen las campañas políticas 
emprendidas hace un mes por los candidatos a las alcaldías de Santiago Tulantepec y Xochicoatlán, que para el domingo 

próximo habrán de competir en las elecciones extraordinarias. Anoche se registró el cierre de campaña de algunos de los 
candidatos en ambos municipios; sin embargo, los partidos se reservaron para hoy para hacer cierres en las cabeceras. 

Los señalamientos y acusaciones sobre el rebase de los topes de campaña, fueron ingredientes de esta jornada de 

proselitismo que cierra, puesto que en Xochicoatlán, cada uno de los candidatos no podía gastar más de 2 mil pesos 
diarios en sus tareas de promoción. En Santiago Tulantepec el abanico se abría más; sin embargo, cada aspirante ha 

buscado contabilizar los gastos realizados por sus contendientes para hacer las denuncias correspondientes, según 
coincidieron. Las promesas de honestidad y aplicación planificada de los recursos públicos fueron las repetidas por los 

cinco candidatos que buscan la alcaldía de Santiago Tulantepec; y los tres de Xochicoatlán. Este día, desde temprana 
hora se anunciaron concentraciones en ambos municipios, para hacer pública su última propuesta y comenzar el periodo 

de silencio a que están obligados. El domingo la jornada inicia a las 8:00 horas y concluye a las 18:00. (Jorge Martínez, 

página 04) 
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Criterio-Pugnarán ahora por secretarías: Cada una de las 10 o 12 secretarías que en su momento integrarán el 

próximo Comité Ejecutivo Estatal (CEE) del PRD en Hidalgo valdrán en promedio el voto de 11 consejeros estatales, de 

acuerdo con lo que establece el artículo 264 de los estatutos del partido. Según el estatuto, las propuestas a secretarios 
del presidente electo deberán ostentar la representación proporcional expresada en la elección de consejeros estatales. 

En ese sentido, los 125 consejeros electos (que están incorporados a algún grupo del PRD) realizarán la repartición 
equitativa de estas secretarías a la mayoría de las tribus que convergen en el sol azteca de Hidalgo, de forma que se 

eviten conflictos. Todavía no hay nombres. De acuerdo con el listado de consejeros estatales, Frente Democrático 

Hidalguense (FDH), encabezado por el senador José Guadarrama, tiene el mayor número de consejeros; es decir, 38, por 
lo que le corresponderían de tres a cuatro secretarías. La Unión de Fuerza Indígena y Campesina (UFIC), liderada por 

Isidro Pedraza, cuenta con 28 consejeros, por lo que alcanzaría dos puestos. Igualmente, Nueva Izquierda (NI), 
conducida por Luciano Cornejo, aspiraría a dos posiciones, al tener 27 consejeros. Izquierda Democrática Hidalguense 

(IDN), que conduce en la entidad Hugo Jaciel Mendoza, sólo alcanzaría una secretaría, pues cuenta con 12 consejeros 
estatales. Las direcciones restantes serían repartidas entre la gente de Foro Nuevo Sol (FNS) o de los perredistas Miguel 

Ángel Peña Sánchez, Francisco Patiño Cardona o Teódulo Quintín Pérez, pues ellos cuentan con menos de cinco 

consejeros cada uno. Los grupos minoritarios que hay en el sol azteca de Hidalgo son de los perredistas Tatiana Ángeles 
Moren, ex diputada local; el ex precandidato a la diputación federal por Pachuca, Tonatihu Herrera y la actual regidora de 

Mineral de la Reforma, Hilda Miranda, quienes representan un consejero. Cabe señalar que en este proceso, que 
concluirá este sábado con la elección del órgano estatal del partido, también participarán otros 50 consejeros estatales 

(expresidentes de partido, diputados locales, alcaldes y regidores del PRD), aunque en la integración de las secretarías no 

influirán más que los 125 ya nombrados. (Antonio Alcaraz, página 05) 

Criterio-Termina hoy irregular gestión de dirigencia estatal en el sol azteca: El ausentismo, los constantes 

abandonos para competir por cargos de elección popular y el trabajo interno desviado a favor de alguna tribu u 
organización, fue lo que más caracterizó a los integrantes del Comité Ejecutivo Estatal (CEE) del PRD en Hidalgo, que 

termina hoy. En el tiempo que duró esta administración perredista (y que se prolongó un años más de lo normal), Criterio 

fue testigo de estas circunstancias, pues la mayoría de las oficinas de los secretarios permanecían cerradas en días y 
horarios hábiles, exceptuando, por ejemplo, la Secretaría de Alianzas. También predominaron las solicitudes de licencias 

para dejar las secretarías e, incluso, la presidencia del partido para buscar un puesto de elección popular. Del mismo 
modo, se dieron controversias como la expulsión de Aldo Molina, quien fue secretario general. A partir de mañana y 

hasta el sábado (en la que se elegirán a las nuevas autoridades), el PRD en Hidalgo quedará sin dirigencia. El consejo 

estatal, así como el personal administrativo, se harán cargo del partido. Desechan impugnación. La sala Toluca del 
TEPJF declaró infundada la impugnación que presentó Miguel Ángel Peña contra la elección del candidato a senador por 

el PRD, donde se escogió a Isidro Pedraza. En su momento, Peña argumentó que el proceso de elección violentó los 
lineamientos de la convocatoria, al no tomar en cuenta a los demás suspirantes en las encuestas. Pero los magistrados lo 

declararon infundado, pues levantar encuestas para seleccionar candidatos al Senado no está previsto en el PRD. 

(Antonio Alcaraz, página 05) 

Sol de Hidalgo-Hoy cierra campaña Andrés López: Con la presencia del presidente del Comité Directivo Estatal del 

PRI, Ricardo Crespo Arroyo, este miércoles, Andrés López Juárez, aspirante de la coalición "Juntos por Hidalgo", tendrá 
su cierre de campaña en el Auditorio de Xochicoatlán, a las 16:00 horas, donde también estarán presentes la secretaria 

general, Patricia González Valencia, y representantes del los distintos sectores del Partido Revolucionario Institucional. El 

candidato, en el lapso que tuvo para realizar su campaña extraordinaria, recorrió todas las comunidades de su municipio, 
donde escuchó en voz de sus habitantes todas las necesidades y carencias que tienen. Precisó López Juárez que para 

lograr atender a todos los xochixoatlenses, es primordial trabajar juntos, por eso deben darle su confianza en que 
trabajará favor de todos para lograr que su municipio se una al crecimiento de la entidad. Andrés López Juárez afirmó: 

"Xochicoatlán es mi compromiso, por eso lucharé por todos los proyectos que involucren el crecimiento del municipio, en 

especial la educación, porque estoy convencido que es la base del desarrollo". El candidato de la coalición "Juntos por 
Hidalgo", del Partido Revolucionario Institucional y Nueva Alianza, para la Presidencia Municipal, pidió el apoyo de todos 

los ciudadanos, depositando este 18 de marzo el voto a su favor. (Ojo Política) 

El Independiente-Candidatos prometen triunfos en Tulantepec y Xochicoatlán: De cara a la jornada electoral 

municipal extraordinaria del próximo 18 de marzo, los candidatos a presidentes municipales en Santiago Tulantepec y 

Xochicoatlán tuvieron cierres de campaña en las que todos aseguraron que lograrán el triunfo. Sin embargo, el candidato 
de Santiago Tulantepec del Partido del Trabajo José Wubaldo Soto Ramírez sorpresivamente renunció, de cara a la 

jornada electoral del próximo fin de semana. El candidato de la coalición "Juntos por Hidalgo" (PRI-Nueva Alianza) a la 
presidencia municipal de Santiago Tulantepec Jesús Aguilar Hernández aseguró que logrará el triunfo e implementará un 
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"proyecto sustentado en dar respuesta a las necesidades más apremiantes de cada comunidad y colonia". Andrés López 

Juárez, aspirante de la coalición "Juntos por Hidalgo", dijo que "Xochicoatlán es mi compromiso, por eso lucharé por 

todos los proyectos que involucren el crecimiento del municipio, en especial la educación, porque estoy convencido que 
es la base del desarrollo". En Xochicoatlán, duran-te el cierre de campaña de la candidata de Movimiento Ciudadano 

Juanita Chargoy, que contó con la asistencia de los integrantes de la comisión operativa estatal de Movimiento Ciudadano 
en Hidalgo, recibió provocaciones por parte del equipo de campaña del candidato del PRI en este municipio Andrés 

López. Este martes terminó el plazo para poder realizar campañas electorales, por lo será hasta el domingo cuando la 

ciudadanía decida cuál propuesta les resultó más convincente. (Miguel Ángel Carrasco, página 04) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

“No se generó información”  

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Oficializa gobernador relevos en Sedeso y Finanzas estatal: Anunció el gobernador Francisco Olvera 

cambios registrados al interior de su gabinete para continuar con los programas y acciones contemplados en su 
administración, luego de inaugurar el denominado Congreso de la Familia Hidalgo Cerca de Ti “Fortaleciendo los Valores”. 

En la Secretaría de Desarrollo Social asumió la responsabilidad la ex alcaldesa de Pachuca, Geraldina García, y en 

Finanzas Aunar de la Rocha. Olvera Ruiz adelantó que no habrá cambios a nivel de titulares en otras dependencias, pero 
sí en algunas Subsecretarías y Direcciones Generales, los cuales se darán en el transcurso de la semana. Agregó que los 

funcionarios que asumen responsabilidades en el gobierno estatal, cumplen con el perfil y experiencia profesional que 
avala la calidad de cada uno. Por otra parte, llamó a los partidos y actores políticos a preservar la estabilidad social y 

actuar en el marco de la ley, para tener elecciones pacificas. Expuso que el gobierno implementará el operativo normal 

durante el desarrollo de las elecciones extraordinarias que se realizarán el próximo domingo en los municipios de 
Santiago Tulantepec y Xochicoatlán. Con relación a la aplicación del nuevo sistema de justicia penal, el gobernador 

declaró que el estado de Hidalgo registra un avance significativo en este tema y mantiene la mayor parte de la 
capacitación del personal. “Se tienen los proyectos para construir los tres nuevos juzgados que permitirán su aplicación, 

se han realizado las reformas de fondo y se estará en tiempo para ejecutarlo como lo pide la ley”. Agregó que existen 
recursos suficientes para este proyecto de la federación, los cuales serán empleados con mucho cuidado; además de 

coordinación y personal contratado para el desarrollo del nuevo modelo de justicia penal. En otro tema, precisó que 

Hidalgo no registra casos graves de bullying, pero dedica un programa para atender esta problemática social que aún 
persiste en los planteles educativos. Por lo anterior, implementará un programa especial en las escuelas del estado, para 

ello las acciones serán enfocadas a la orientación de las conductas, detectar dónde se registran estas acciones, rescatar 
los valores y evitar la violencia. Consideró que para lograr el desarrollo integral de la población y un progreso que derive 

en beneficios permanentes para la sociedad, el papel que desempeña la familia es fundamental. (Alberto Quintana, 

página 03) 

Milenio-Francisco Olvera llama a la civilidad y democracia: El gobernador Francisco Olvera Ruiz confió en que las 

elecciones extraordinarias en Xochicoatlán y Santiago Tulantepec se llevarán a cabo de manera pacífica y convocó a la 

ciudadanía y a los partidos políticos a mantener la civilidad y la democracia. “El llamado es el de siempre, que mientras 
cada partido político y cada ciudadano se mantenga dentro del marco de la ley, tendremos elecciones pacíficas y 

democráticas para que se deje votar en libertad a todo elector y eso permitirá que se exprese libremente la voluntad 
popular en un marco de paz social”. Olvera Ruiz expresó que no habrá un operativo de seguridad especial para la jornada 

electoral del domingo y que sólo se asignarán los cuerpos policiales estatales para cuidar el orden. “Será el operativo 
normal que nos obliga la jornada electoral y cada vez que hay elecciones, pero de ninguna manera habrá un operativo 

especial, normal yo diría”, dijo. La semana pasada, el titular de la Secretaría de Seguridad Pública, Damián Canales Mena, 

descartó también la posibilidad de que se implemente un operativo especial para las elecciones extraordinarias a 
celebrarse en Santiago Tulantepec y Xochicoatlán, luego de ocho meses de haberse efectuado un primer intento para 

renovar a esas administraciones locales. El jefe de policía señaló que debido a que se trata de sólo dos municipios, las 
corporaciones de seguridad permanecerán alertas por lo que pudiera suceder, sin embargo no descuidará la seguridad en 

las restantes 82 demarcaciones, a fin de prevenir o reaccionar posibles hechos delictivos. Mientras destacó que hasta el 

momento no cuentan con información que indique sobre “focos rojos” en los municipios donde habrá de llevarse a cabo 
las elecciones, sin embargo reiteró que las fuerzas estatales permanecerán pendientes ante cualquier circunstancia que 

pueda surgir mientras los ciudadanos acuden a las urnas. “No, no tenemos ningún foco rojo que nos indique que 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

9 de 26 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
99  

 

pudieran pasar algo, pero de todos modos no la vamos a descuidar máxime que son dos municipios y por lo mismo, al 

dejar de ser general en los 84 eso nos permite tener una vigilancia, yo creo que es mejor estar pendientes que lamentar 

algún suceso”. El titular de la dependencia comentó que hasta el momento no se cuenta con reporte alguno de personas 
arrestadas en flagrancia por cometer algún delito del tipo electoral, en tanto que la Procuraduría General de Justicia 

estatal tampoco ha solicitado la intervención de la policía hidalguense para llevar a cabo algún tipo de detención de 
persona relacionada con delitos, previo a las elecciones. “Por lo que nos toca a nosotros, no hemos tenido ninguna 

intervención, no hemos detenido a nadie en la flagrancia en la comisión de algún hecho ilícito y sería lo que les 
podríamos compartir hasta el momento referente a las elecciones en aquellos municipios”.  Claves Otro tema ► Sobre 

el Sistema de Justicia Penal, el gobernador dijo que Hidalgo es uno de los estados con más avances en su aplicación. ► 

“Tenemos prácticamente capacitado a la gran parte del personal que se requiere para estos temas y los proyectos para 
construir los juzgados que habrán de permitir la aplicación del nuevo código”. ► “Hemos hecho ya las reformas de 

fondo, nos faltan algunas, pero ya son las de menos, el avance sustancial lo vamos a ver este año, y estaremos en 

tiempo para poderlo aplicar como nos pide la ley”. (Gustavo Godínez, página 07) 

Milenio-Penchyna se acerca a Slim para buscar inversiones tecnológicas: El Presidente de Grupo CARSO, Carlos 
Slim Helú, conversó con David Penchyna Grub para explorar alternativas tecnológicas para la conectividad en Hidalgo, así 

como la cobertura de servicios de telefonía e Internet de banda ancha.  Slim Helú y Penchyna abordaron también la 
posibilidad de nuevas inversiones para Hidalgo. Este año, Grupo CARSO continuará la planta de tratamiento de aguas de 

Atotonilco de Tula: “es de conocimiento público y está descrito en el proyecto, que esta inversión servirá para tratar el 

60% de las aguas residuales del Valle de México, y va a servir para mejorar la calidad de riego en una superficie cercana 
a 100 mil Hectáreas en nuestro querido Valle del Mezquital. Esos son los proyectos que tenemos que seguir impulsando 

en Hidalgo”, aseveró David Penchyna.  Otro de los temas abordados, fue la relación entre conectividad, educación y 
empleo: “está probado que la educación de calidad abre las puertas a un empleo digno y bien remunerado, y está 

estrechamente vinculada a la capacidad de acceder a la información, por eso los temas de conectividad, cobertura, 

servicio y velocidad, resultan indispensables. En suma, conectividad es sinónimo de desarrollo”, puntualizó Penchyna. 
Grupo CARSO activará este año 5 mil sitios Wi-fi gratuitos, y 30 mil kilómetros más de fibra óptica. Cabe destacar que 

Grupo CARSO será el primer generador de empleo en México durante 2012, con 100 mil nuevas plazas de trabajo, y una 
inversión de 60 mil 250 millones de pesos.  Al menos unos dos mil 600 delegados estatales del PRI se reunieron en la 

sede del tricolor en la entidad en febrero pasado, votaron a favor de las candidaturas de las únicas dos propuestas del 
PRI al Senado de la República en Hidalgo, quienes competirán en las elecciones federales del 1 de julio próximo. En 

primer lugar, Omar Fayad y en segundo, el mencionado David Penchyna. Según el órgano auxiliar, ambos priistas 

reunieron la documentación necesaria para ser aceptadas sus solicitudes y darles paso a las candidaturas en una sola 
fórmula para comenzar las campañas políticas el próximo 30 de marzo y sumar sufragios a la campaña del aspirante a 

Presidente de la República, Enrique Peña Nieto. La semana pasada, el empresario Carlos Slim se mantuvo por tercer año 
consecutivo como el hombre más rico del mundo, aunque los cálculos de su fortuna revelan una ligera baja, según la lista 

de Forbes 2012, que incluye a otros tres multimillonarios mexicanos entre los 100 primeros.  Según la revista, que 

celebra este año el 25 aniversario de su lista de multimillonarios, dijo que a pesar de conservar el primer lugar, la fortuna 
de Slim se redujo a raíz de la caída del precio de las acciones de América Móvil.  (redacción, página 12) 

Plaza Juárez-Entiempo y forma, el nuevo sistema de justicia penal: Hidalgo es uno de los estados que mayores 
avances registra en lo que será la implementación del nuevo sistema de justicia penal; en el año 2016 los estados 

tendrán que arrancar ya con este sistema en su totalidad. Francisco Olvera Ruiz, gobernador de Hidalgo, manifestó que 

la entidad registra avances importantes, así ya está capacitado gran parte del personal involucrado en este tema, se tiene 
el proyecto para la construcción de salas de oralidad y ya se han realizado las reformas constitucionales de fondo “El 

avance sustancial lo vamos a ver concretado este año, estaremos en tiempo para poderlo aplicar como nos lo pide la 
ley”, agregó. Como ejemplo de lo anterior, Olvera Ruiz informó que este año en la capital del estado, se construirán las 

salas de oralidad que se requieren para iniciar con los procesos en esta nueva modalidad. Manifestó que sí se cuenta con 

recursos que ha destinado la federación para poder implementar el nuevo sistema de justicia en el país, “estamos 
aplicándolos con mucho cuidado en coordinación con el consejo que se creó para este fin, incluso tenemos contratada a 

gente fuera de Hidalgo para que nos ayude y asesore, esto lo está llevando el Tribunal Superior de Justicia y vamos por 
buen camino”, reiteró. (Nadia Mejía, página 03) 

Plaza Juárez-Verificación obligatoria: En este mes, entrará en vigor el Programa Obligatorio de Verificación 

Vehicular en la entidad a fin de contribuir al mejoramiento y protección del medio ambiente, esto fue anunciado por el 
titular de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales del estado, Honorato Rodríguez Murillo, al reunirse con 

integrantes del Consejo Consultivo Ciudadano del Estado de Hidalgo, acompañado por Esteban Ángeles Cerón, presidente 
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de éste Organismo. En ésta sesión especial, se firmó el convenio de colaboración entre ambas instituciones  con el 

propósito de construir acciones encaminadas a favor del medio ambiente en todas las regiones de la entidad, con 

participación de la ciudadanía. Con la finalidad de motivar al automovilista de realizar el proceso de verificación, la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales de Hidalgo (Semarnat) y la Procuraduría Ambiental iniciarán en la 

siguiente semana con un operativo informativo. Al respecto Honorato Rodríguez Murillo, titular de la Semarnat informó 
que el operativo tiene el objetivo de generar conciencia en la ciudadanía a no esperar hasta el último momento para 

verificar su automóvil, pues las sanciones o la retención del vehículo pueden ser las consecuencias. “Si te detenemos y no 

has hecho tu verificación te vamos a dar una amonestación pero también te vamos a recomendar que lo hagas, porque 
la multa va ir creciendo y puede que la segunda vez que te detengamos te retengamos el vehículo”, se le dirá al 

conductor. Indicó que el operativo se realizará en los municipios que se ubican en la zona limítrofe con el estado de 
México, y principalmente en las 29 alcaldías en donde se encuentran centros de verificación que operan con el sistema 

dinámico. Los municipios donde se realizará el programa son:  Tula, Tepeji del Río, Atotonilco de Tula, Tlahuelilpan, 
Tlaxcoapan, Tulancingo, Santiago Tulantepec, Cuautepec, Tepeapulco, Apan, Tizayuca, Tolcayuca, Pachuca, Mineral de la 

Reforma, San Agustín Tlaxiaca, Zapotlán y Epazoyucan, entre otros. “Son 29 los municipios que forman parte de la 

Comisión Ejecutiva de la zona metropolitana del Valle de México, es donde se van a empezar a realizar los operativos, 
porque son los municipios en donde los centros de verificación están cambiando al sistema dinámico, entonces podemos 

prestar el servicio” Rodríguez Murillo adelantó que en el caso de los municipios como Huejutla, Ixmiquilpan y Jacala, el 
operativo se realizará hasta el segundo semestre del año, cuando los centros de verificación actualicen el sistema a 

dinámico. En tanto apuntó que el operativo informativo iniciará en 10 días y al término de un mes iniciarán con la 

aplicación de sanciones y la retención de vehículos, por ello exhortó a los automovilistas a realizar la verificación. 
Respecto al holograma 2, el funcionario estatal indicó que se expedirá en el estado cuando se cumpla con los 

lineamientos que marca la Comisión Metropolitana, formada por la entidad, el estado de México y el Distrito Federal; 
entre ellas que los 54 centros de verificación operen bajo el esquema de prueba dinámica. Explicó que este holograma 

suplirá al cero y doble cero, de tal manera que los automovilistas de la entidad podrán ingresar a México y al Distrito 
Federal en la hora y día que lo planeen, pero bajo la premisa del programa Hoy no circula. (Ana Luisa Vega, página 

03) 

Plaza Juárez-No aumentarán impuestos municipales: Hoy en sesión extraordinaria los integrantes de la 61 
legislatura del Congreso local deberá revisar, discutir y en su caso aprobar las leyes de ingreso municipal que 

recientemente enviaron los ayuntamientos y las cuales fueron modificadas por las nuevas administraciones, tomando en 

cuenta la normatividad que indica la recién aprobada ley de Hacienda y Código fiscal municipal. Al respecto el presidente 
de la Comisión legislativa de Hacienda y Presupuesto, Reynaldo Pérez Soní, reveló que hoy se estará en condiciones de 

abordar alrededor de 42 leyes de ingresos debidamente revisadas y consensadas entre los legisladores que integran 
dicha comisión. Detalló que las iniciativas que se revisarán hoy  “se ajustan a los lineamientos de la nueva ley de 

Hacienda y Código Fiscal municipal”; y añadió que algunos municipios que podrían revisarse en el pleno del Congreso 

son: Ajacuba, Calnali, Metepec, Huasca, Atotonilco, Pisaflores, Progreso, Xochicoatlán, Zapotlán, entre otros. Pérez Soní 
adelantó que en ninguno de los casos hay incrementos en las tarifas o cuotas que cobran los municipios, pues explicó 

que las presidencias municipales lo que hicieron sólo fue actualizar algunas cifras, por ejemplo su padrón de 
contribuyentes Recordó que desde la aprobación de la nueva Ley de Hacienda y el Código Fiscal municipal se precisó que 

no eran para incrementar impuestos, sino “con la intención de regularizar a los contribuyentes y que las presidencias 
municipales puedan incrementar sus ingresos propios para resolver los problemas de su ayuntamiento, así como prestar 

mejores servicios”. Al cuestionarle al legislador hidalguense si hubo leyes que se regresaron a los municipios para una 

mejor revisión, comentó que hubo comentarios y se mandó llamar a los tesoreros para aclarar algunas dudas y al final 
fueron consensadas entre municipios y diputados, pues aclaró que la decisión no fue unilateral sino en equipo. Por último 

Reynaldo Pérez Soní informó que el resto de las leyes de ingresos municipal se revisarán y aprobarán en otra sesión 
extraordinaria; algunas de las iniciativas que quedarán pendientes son: Pachuca, Mineral de la Reforma, Tula, 

Tulancingo, entre otros. (Natalia López, página 08) 

Criterio-Pide Olvera a partidos respetar la ley electoral: El gobernador del estado, Francisco Olvera Ruiz, llamó a 
los partidos políticos que participarán en la elección del próximo domingo en Santiago Tulantepec y Xochicoatlán, a 

mantenerse en el marco de la ley y permitir que la ciudadanía decida libremente quién quiere que los gobierne. Tras 
acudir a la apertura de los trabajos del Congreso de la Familia, el mandatario estatal apuntó que el llamado es para que 

cada partido se mantenga en el marco de la ley y "tengamos elecciones pacíficas, democráticas". Olvera Ruiz dijo que 

ello permitirá que se exprese libremente la voluntad popular y permitirá que esas votaciones se den en el marco de la 
paz social. El titular del Ejecutivo estatal además se refirió al Congreso de la Familia y el bullying, del que dijo "no se trata 

de buscar métodos de castigo, sino mecanismos de prevención". Más tarde, el gobernador encabezó la ceremonia de 
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graduación de la segunda generación del Curso Universitario de Envejecimiento Activo. Ante 22 graduados, familiares y 

autoridades estatales, Olvera aseguró que los adultos mayores "son lo mejor que como sociedad tenemos como ejemplo 

de constancia e interés por prepararse para mantener un crecimiento personal y autoestima". Finalmente, Francisco 
Olvera refrendó su compromiso de continuar impulsando acciones y actividades que les brinden a los ancianos 

oportunidades de bienestar y crecimiento personal. (Emmanuel Rincón, página 06) 

Criterio-Llegan García Gordillo y De la Rocha a gabinete: Las especulaciones terminaron y los enroques en el 
gabinete del gobernador Francisco Olvera Ruiz, se consumaron sin sorpresas. Desde primera hora de la mañana, los 

nombres de quienes se encargarán de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso) y la Secretaría de Finanzas y 
Administración fueron filtrados. Las presentaciones de ambos eran cuestión de minutos. Previamente, el mandatario 

confirmaba los relevos luego del arranque del Congreso de la Familia, en el Gota de Plata. En la Sedeso designó a la ex 
alcaldesa de Pachuca, Edna Geraldina García Gordillo, quien asume el encargo que dejó vacante Víctor Velazco Orozco, 

contendiente del PRI a la diputación federal por Actopan. Desde días antes, García Gordillo había sido postulada con 

insistencia, luego de no prosperar su candidatura a diputada federal por el distrito de Pachuca. Para la Secretaría de 
Finanzas y Administración fue designado Aunard de la Rocha Waite, dejando la secretaría particular de Olvera Ruiz, y 

entrando en relevo de Nuvia Mayorga Delgado, virtual diputada plurinominal. El nuevo encargado de las finanzas públicas 
del estado se ha desempeñado además como director general de Mercadotecnia y Promoción Turística en la Secretaría de 

Turismo estatal, y exsecretario de Desarrollo Económico, entre otros encargos. Sobre los cambios, el titular del Ejecutivo 

del estado señaló, durante la ceremonia de graduación de la segunda generación del curso universitario de 
Envejecimiento Activo, en la Escuela de Artes; que éstos deberán integrarse de manera inmediata a la dinámica y ritmo 

de trabajo, mensaje con especial énfasis a Geraldina García quien, a diferencia de De la Rocha, se integra apenas a la 
administración de Olvera Ruiz. Por la tarde, la duda sobre quién ocuparía la secretaría particular del gobernador quedó 

despejada; pues será Salvador Elguero. (Emmanuel Rincón, página 07) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Crónica-Evidencian habitantes el pésimo servicio de limpia: Habitantes de la colonia PRI Chacón, establecieron 

que no existe seriedad de las administraciones municipales en lo referente al servicio de limpia, ya que los trabajadores 

desconocen su circunscripción y dejan de manera diaria sin atención a decenas de familias. Argumentaron que este 
problema es arrastrado desde la administración anterior, cuando denunciaron que por desconocimiento de los empleados 

no retiraban la basura en calles de esta colonia. Puntualizaron que para no generar más problemas, los ayuntamientos de 
Pachuca y Mineral de la Reforma deben enviar brigadas, en tanto sus responsables se ponen de acuerdo para ver a quién 

le corresponde atender estas zonas. (Milton Cortés, página 05) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Criterio-Pacto Pemex-STP, deberán publicarlo: El Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de 
Datos (IFAI) instruyó a Pemex a hacer público el convenio administrativo sindical 10275/04 que celebró con el Sindicato 

de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana (STPRM) el 26 de julio de 2004. En un comunicado, el IFAI informó 
que dicho convenio se firmó en el marco de las negociaciones sobre las revisiones contractuales y salariales de 2004. 

SIN AUTORIZACIÓN “En los documentos se incluyeron conceptos y términos con base en los cuales Pemex entregaría 

recursos públicos al STPRM por la cantidad de mil 724 millones 518 mil 939 pesos, sin contar con las autorizaciones del 
Consejo de Administración de Pemex, de las Secretarías de Energía y de Hacienda y Crédito Público, comprometiendo 

con ello recursos públicos federales con cargo al Presupuesto Federal”, indicó el IFAI. El instituto ha resuelto cinco 
recursos relacionados con este tema, en los cuales instruyó a Pemex entregar la información; además del fallo de un 

Tribunal Colegiado, mediante el cual se le ordena a la paraestatal a entregar la información, toda vez que el periodo de 
reserva hecho valer por Pemex expiró en enero de 2011. “Los comisionados del IFAI instaron a Pemex para que se 

abstenga de reservar en futuras ocasiones el Convenio Administrativo Sindical número 10275/04, en virtud de que ya 

existe una resolución judicial y los cinco recursos votados por el Pleno del Instituto, en los que se revoca la reserva”, 
señaló. Luego de una solicitud de información que pedía el convenio, Pemex reservó los documentos por tres años, 

contados a partir de octubre de 2010, por estar vinculado a procesos judiciales y administrativos que aún están en curso. 
La ponencia de la comisionada presidenta, Jaqueline Peschard, resolvió que aun cuando el convenio dio origen a un 

procedimiento de responsabilidades administrativas y forma parte de una averiguación previa y juicio de nulidad, de 

ningún modo Pemex acreditó que la difusión de ese documento causaría un perjuicio a las actividades de persecución de 
los delitos y de impartición de justicia; o bien, se afectaran sus estrategias procesales. La ponencia precisó que de 

acuerdo con la Ley de Transparencia, toda la información relacionada con el uso y destino de recursos públicos es de 
carácter pública, por lo que, con el voto a favor de los comisionados, se revocó la respuesta de la paraestatal y se 
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instruyó a la entrega de una copia electrónica del Convenio Administrativo Sindical 10275/04 al particular que lo solicitó. 

(redacción, página 18) 

Criterio-Gil Zuarth se adjudica error en estadio Azul: Frente a Josefina Vázquez Mota y su cuarto de guerra, el 
coordinador de la campaña de la candidata panista, Roberto Gil Zuarth, hizo un mea culpa por los errores que provocaron 

se vaciara el estadio Azul. Vázquez Mota reunió ayer a su equipo y durante más de una hora se analizaron los 

pormenores de la organización del acto en el que los asistentes se fueron antes de que la candidata comenzara su 
discurso. “En privado y en público asumo la misma posición: independientemente de las responsabilidades y las etapas 

de control que hay en la estructura de una campaña; la responsabilidad final es mía”, dijo Gil. En entrevista, detalló que 
él mismo pidió a la candidata hacer una revisión exhaustiva de todo lo acontecido, desde la organización hasta el 

desenlace, con el fin de detectar las etapas en las que hubo fallas, corregirlas y evitar que se cometan los mismos errores 
ya en la campaña que arranca el 30 de marzo. “Soy quien coordina al equipo... cuando empezamos a ver los retrasos yo 

debí haber tomado una decisión, no lo hice y la responsabilidad es enteramente mía”, insistió Gil. Según el panista, los 

principales errores fueron de logística: retrasar el inicio del mitin a pesar de que el estadio estaba lleno desde las 11:00 
horas, tardarse media hora entre el arribo de Vázquez Mota y el inicio del evento, mantener el programa de tres oradores 

antes de que hablara la candidata presidencial, y no prever que la gente se cansaría de estar bajo el sol desde las 9:00 
hasta las 13:00 horas. Gil aseguró que a él le reportaron, a las 11:15 horas, que había más de ocho mil personas afuera 

del estadio queriendo entrar, por lo que tomó la decisión de darles acceso habilitando la parte alta del estadio, donde 

originalmente se habían puesto algunas lonas. Eso lo llevó a retrasar la salida de la candidata de su casa de campaña, 
ubicada a unas cuantas calles del estadio, en Sacramento esquina California. JOSEFINA LLEGÓ A LAS 10:00 HORAS, 

DICE Vázquez Mota llegó desde las 10:00 horas a ese lugar; sin embargo, Gil y otros asesores la trasladaron al mitin 
hasta las 12:15, por lo que apareció en la cancha del Estadio Azul a las 12:30. El mitin dio inicio hasta las 12:52 horas 

con el himno de Acción Nacional, y después todavía se dio paso a cuatro actos antes del discurso de Vázquez Mota: un 
discurso de Isabel Miranda de Wallace de 15 minutos, la declaración de validez de la elección de candidata presidencial, 

el discurso del líder panista Gustavo Madero y la toma de protesta. “Yo debí haber tomado la decisión de acortar el 

programa”, admitió Gil, “se consumió tiempo y se fue retrasando lo más importante, que era el discurso de Josefina”. La 
candidata empezó a hablar a las 13:20 horas y fue evidente que acortó el mensaje. Gil informó que se movilizó a 42 mil 

panistas de más de la mitad de los estados; sin embargo, no reveló el costo del evento, en el que se contó, además del 
alquiler del inmueble, con producción de audio, video y pantallas gigantes, la actuación de Margarita, La Diosa de la 

Cumbia, boletos emitidos por Ticket Master, miles de utilitarios (camisetas, gorras, banderines, sombrillas, calcomanías, 

mantas), 30 mil botellas de agua y algunos lunchs. Sobre la denuncia que anunció ayer el PRI por haber movilizado a 
ciudadanos no panistas en plena intercampaña, Gil afirmó que tienen listas de todos los militantes que acudieron al mitin. 

Zuarth rechazó la acusación de que fueron acarreados, asistieron por su propio pie, afirmó. (redacción, página 19) 

Criterio-Muchos usan el teleprompter: El coordinador de campaña de Enrique Peña Nieto, Luis Videgaray, justificó 

que el candidato a la Presidencia usó el teleprompter durante su toma de protesta debido a que era un discurso 

importante. Incluso, aseguró que el Presidente Felipe Calderón también lo ha llegado a usar. “El teleprompter se usó en 
la ceremonia para lectura del discurso como lo utiliza Felipe Calderón en muchísimos discursos, lo utilizan jefes de Estado 

en todos lados, creo que no se debe criticar a nadie por leer un discurso, más cuando es un discurso importante en un 
acto solemne, lo demás me parece que es querer exagerar, en querer construir un estereotipo de un entorno a un 

candidato”, señaló en entrevista con MVS Radio. El discurso de Peña Nieto, afirmó, fue esperanzador y optimista, y así 

será el tono de su campaña. Sobre la toma de protesta de Josefina Vázquez Mota, precandidata del Partido Acción 
Nacional (PAN) a la Presidencioa de la República, en un evento masivo en el Estado Azul, Luis Videgaray dijo que no se 

pueden hacer actos anticipados de campaña con esos márgenes de error. “Los eventos (procelitistas) deben estar 
cerrados y entre militantes, y el evento de la panista no está claro que haya sido sólo para panistas”, consideró Luis 

Videgaray. (redacción, página 19) 

El Universal-Cuestiona EU saldo de lucha antinarco: Estados Unidos dijo que es inaceptable que la lucha contra el 
narcotráfico en México haya dejado cerca de 13 mil muertes en 2011 y admitió que la captura de capos del narcotráfico 

no ha tenido un efecto positivo en la percepción pública sobre la violencia. Al comparecer ante el comité para las fuerzas 
armadas del Senado, el general Charles H. Jacoby, comandante del Comando Norte, dijo que las autoridades mexicanas 

han sido exitosas al capturar o eliminar a 22 de 37 jefes narcotraficantes identificados, pero eso no ha tenido un efecto 

apreciable, un efecto apreciable positivo. La violencia ha seguido aumentando. No fue un incremento tremendo este año, 
pero son cifras inaceptables, dijo el comandante al responder una pregunta del senador republicano John McCain. Creo 

que es prematuro estimar si están ganando o perdiendo la lucha contra el crimen organizado, dijo. La violencia volvió a 
crecer de nuevo en 2011. Comenzó a disminuir hacia finales de año, pero no creo que se puedan sacar todavía 
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conclusiones al respecto, puntualizó. El senador le pidió un diagnóstico de la situación en México tras mencionar que casi 

50 mil muertes han ocurrido desde 2006 y casi 13 mil el año pasado, relacionadas con el combate al crimen organizado. 

Coincido en que hay otras cosas que necesitan hacerse, y las fuerzas armadas mexicanas tratan de establecer seguridad 
reduciendo la violencia en las comunidades, particularmente en el noreste. Creo que es la estrategia correcta, agregó, sin 

precisar las medidas adicionales. Los mexicanos están sumidos en una dura lucha con un enemigo brutal y que se 
adapta, pero pese a ello no han pestañeado, están llevando a cabo la lucha contra las organizaciones criminales 

trasnacionales, valoró Jacoby. McCain continuó con su interrogatorio y quiso saber por qué en Estados Unidos se han 

vuelto conocidos los jefes de los cárteles en México pero no los nombres de los jefes que operan en casi mil ciudades 
estadounidenses, según un reporte reciente del Departamento de Justicia. Mi estimación es que sabemos, hasta cierto 

nivel, los miembros de cárteles que están operando en Estados Unidos, respondió Jacoby. Jacoby señaló: Sabemos que 
algunos miembros de los cárteles están operando en Estados Unidos, en algunas ciudades relacionándose con bandas 

callejeras, un problema en el que, aseguró, se está trabajando. McCain también se dirigió al jefe del Comando Sur, el 
general Douglas Fraser, a quien le pidió un diagnóstico de la situación de seguridad en América Central. Fraser indicó que 

los narcotraficantes en algunos casos están mejor equipados que sus contrapartes militares y policiales. El militar 

estadounidense calificó de valiente y extraordinaria la decisión de emplear a los soldados en esta lucha y consideró como 
la estrategia correcta a seguirla decisión de sus colegas mexicanos de tratar de establecer la seguridad reduciendo la 

violencia en las comunidades. Pero a la par puntualizó que todavía queda mucho trabajo por hacer.  Hay otras cosas que 
deben hacerse, indicó, y destacó también el hecho de que pese a que el gobierno mexicano haya logrado capturar o 

abatir a 22 de los 37 máximos líderes del narcotráfico, esto no ha tenido un efecto positivo apreciable en la lucha contra 

la violencia. (redacción, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S  

Milenio-El asalto a la razón… 

Uno de prejuicios mediáticos: Insólito: el proyecto del ministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea para liberar a Florence 

Cassez fue materia de boletín oficial (con membrete y toda la cosa) de la Suprema Corte de Justicia ... antes de que los 

otros cuatro integrantes de la Primera Sala lo conocieran y de que el texto íntegro pueda hoy leerlo quien sea en la 
página http://www.scjn.gob.mx/ .  El ponente argumenta que, por fallas en el procedimiento, la señora debe recobrar su 

libertad, y funda sus razones en que, con “una escenificación planeada y orquestada”, se le prejuzgó “mediáticamente” y 
“fue expuesta” públicamente, por lo visto sin reparar en que su opinión también ha quedado expuesta a la luz pública, 

volviéndola tema suculento en medios informativos, charlas de sobremesa y preocupación de activistas y defensores de 
los derechos humanos. Artículo 131, fracción IX de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación: Serán causas de 
responsabilidad para los servidores públicos del Poder Judicial de la Federación: emitir opinión pública que implique 
prejuzgar sobre un asunto de su conocimiento… (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve…  

Los nuevos días felices de Peña Nieto: No había visto a Enrique Peña Nieto desde una comida que tuvimos con él un 
grupo de periodistas el 18 de octubre. Todo le salía bien entonces. Llegó de buenas, hizo bromas, reclamó serenamente 

algunas columnas, se tomó un tequila, contestó cada pregunta, soltó carcajadas, fijó posición sobre varios temas, toreó 
provocaciones, revisó a sus probables adversarios y se marchó en santa paz. Ayer se repitió la comida. Mediaron cinco 

meses, la ruina y caída de Humberto Moreira, el papelón en la Feria del Libro de Guadalajara, revelaciones sobre su vida 

privada y una reducción de la ventaja en las encuestas. Pero él parecía el de octubre. Sigue sin ofender ni hacer parodia 
de nadie. Habló de su proyecto de grabar spots en las 32 entidades. Explicó por qué no aceptará la invitación para estar 

en la misa del Papa en el cerro del Cubilete. Calculó que, aunque el PRD acertó con la candidatura de Miguel Ángel 
Mancera, la votación en el DF no será ninguna catástrofe para el PRI. Perfiló su estrategia para los debates de candidatos 

de mayo y junio. Y se sumó a las bromas sobre el teleprompter en su toma de protesta, el lunes en Dolores Hidalgo. En 

octubre escribí, hoy lo repito, que es probable que jamás haya profundizado en los principios ontológicos y 
epistemológicos, pero trae la política en la yema de los dedos. Y la información en la primera sala del cerebro. Y una 

carta de navegación en la mano. Faltaban entonces ocho meses y medio para la elección. Ayer restaban poco más de 
100 días. Pensé aquella vez, y lo volví a pensar ayer, que parece un hombre que está viviendo gozosamente su 

momento. Que parecen los días felices de Peña Nieto. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

 

http://www.scjn.gob.mx/
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Milenio-En Privado… 

No es el final, Josefina: El desastre que fue la toma de protesta a Josefina Vázquez Mota como candidata presidencial 
del PAN no es su fin del mundo ni cambia las vísperas: mantiene su segundo lugar, a 16 puntos de distancia de Enrique 

Peña Nieto, y va 10 puntos arriba de Andrés Manuel López Obrador, de acuerdo con el promedio de las encuestas. Lo 

que vimos en el estadio Azul fue, como lo asumió a plenitud su coordinador Roberto Gil Zuarth, un error de organización, 
que no cambia los escenarios previos al domingo y deja ver que eso de los masivos no es lo del PAN y, diría yo, ni de las 

formas modernas de hacer política. Estadios, zócalos, plazas, son expresiones antiguas de hacer campaña, así como lo es 
toda la basura electoral con la que partidos y candidatos ensucian las calles y ofenden a la sociedad. ¿Alguno de los 

candidatos puede creer que con llenar un estadio o una plaza, que ya sabemos cómo las llenan, va a ganar un voto? 
Todos los candidatos a la Presidencia han llenado por igual el Zócalo de la ciudad y sólo uno ha ganado. Si fuera por la 

plaza, habrían empatado. Lo que pasa es que plazas llenas no es sinónimo de urnas llenas, sino de organización, 

logística, capacidad de movilización y recursos de partidos, no de arrastre de candidato, a menos que aceptemos que 
todos tienen el mismo imán. Efectivamente, lo del domingo fue un error de organización del PAN que como tal afectaría a 

su candidata, pero no veo un daño terminal ni una situación que no pueda atenderse o, en su caso, revertirse, cuando 
estamos a dos semanas del inicio de las campañas. Quien se exhibió el domingo fue el partido, más atento a pugnas y 

divisiones internas, que en empujar, como uno solo, a su candidata presidencial. Y por eso. RETALES 1. GASTÓN. El 

viernes vence el plazo para el convenio de acreedores de Mexicana y no se ve cómo. Una versión apunta a una 
vinculación de Med Atlántica con Gastón Azcárraga para seguir difiriendo la quiebra y evitar que lo acusen de quiebra 

fraudulenta, apostando a la prescripción, que es de tres años; 2. INVITACIÓN. Apenas ayer le preguntaba sobre qué 
precandidato no iría a la misa del Papa en Silao el domingo 25, y hoy le puedo adelantar que será Enrique Peña Nieto, 

quien ya dio las gracias. Josefina Vázquez Mota sí irá y Andrés Manuel López Obrador no ha respondido, quiere un 
encuentro con Benedicto XVI; y 3. MISA. La invitación del Episcopado a los precandidatos es sólo para asistir a la misa 

multitudinaria, eso sí, en un lugar reservado, pero no tendrán encuentros privados con el Papa, y el programa ya está 

cerrado. Sólo está previsto el oficial del presidente Calderón el sábado 24 en la casa del Conde Rul, en Guanajuato. 
(Joaquín López Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que en el IFE gana terreno la propuesta para que los debates de los candidatos presidenciales de mayo y junio sean el 

primer domingo de cada uno de esos meses. 

Serían a las ocho de la noche y se buscaría tener una mayor audiencia en televisión que en un martes, miércoles o 

jueves. 

:Que, a propósito de los debates, algunos medios ya ofrecieron a sus periodistas para la conducción. 

Por lo pronto, Univisión recomendó a Jorge Ramos y CNN en español a Mario González. 

:Que al grito de “¡al que madruga, Dios le ayuda!”, Gabriel Quadri se registrará como candidato del Panal ante el IFE 

en el primer minuto de este jueves. 

Una de dos: quiere estar lo más lejos posible del registro de Enrique Peña Nieto o es simple superstición 

mercadotécnica. 

:Que después del tropezón en el estadio Azul, Josefina Vázquez Mota optó por evitar actos multitudinarios que 

acompañen el sábado su registro ante el IFE como candidata presidencial del PAN. 

Su equipo planea un pequeño festejo de 300 invitados, la mayoría jóvenes. 

Luego del registro, Josefina empacará maletas, pues ese mismo día se va a una gira por Perú y Argentina 

:Que los cálculos dentro de la Corte varían completamente, dependiendo si el caso Florence Cassez se resuelve en la 
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primera sala, o en el pleno. 

En la primera sala, tres de cinco ministros votarían por la inmediata liberación de la mujer sentenciada por secuestro. 

Pero en el pleno, el proyecto de liberarla perdería por siete votos a cuatro. 

:Que a Manuel Bartlett no le fue muy bien ayer en la Iberoamericana, plantel Puebla, al asistir a una conferencia de 

Andrés Manuel López Obrador. 

El ex gobernador priista y candidato de las izquierdas al Senado recibió abucheos cuando llegó tarde al acto. 

:Que el Partido Verde, que dirige el triunvirato Arturo Escobar, Jorge Legorreta Ordorica y Diego Guerrero, 

prefiere guardar silencio sobre su solicitud de retirar de su plataforma electoral la cadena perpetua a secuestradores. Lo 
que es seguro es que la decisión tuvo que discutirse con el CEN del PRI, porque van en coalición a los comicios federales. 

 (redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate… La Reina del Sur "Voy a cantar un corrido, escuchen muy bien, mis compas, para la reina del 

sur". Los Tigres del Norte Uno de los riesgos de tener políticos que no gustan de las expresiones artísticas, y que a duras 

penas saben leer, es que recurren a la censura a la menor provocación. Esto es precisamente lo que están haciendo las 
autoridades de la ciudad de Chihuahua. El ayuntamiento ha señalado que sancionará a los organizadores de una reunión 

conocida como Expogan y vetará también al grupo Los Tigres del Norte por haber interpretado "narcocorridos". ¿Cuáles 
son las canciones que estos políticos piensan no deben llegar a los oídos del pueblo? El avión de la muerte, El jefe de 

jefes y La reina del sur. Ésta última es una recreación de Los Tigres del Norte de una excelente novela del autor español 

Arturo Pérez Reverte publicada en 2002. El libro narra la historia de una mujer de Guasave, Sinaloa, Teresa Mendoza, 
que tras la muerte de un narco huye a España y se convierte en narcotraficante en Europa. La historia se ha vuelto un 

clásico en un tiempo muy corto y ha sido traducida a numerosos idiomas. La empresa estadounidense Telemundo y la 
española Antena 3 produjeron una versión en formato de telenovela. El propio Pérez Reverte ha señalado que se inspiró 

para su obra en una canción de Los Tigres del Norte. El grupo mexicano le ha devuelto el cumplido con su canción La 
reina del sur. Las expresiones artísticas le dan seguimiento a los acontecimientos que afectan a una sociedad. Es 

inevitable así que la guerra contra el narco, que ha tenido un impacto tan fuerte en buena parte de nuestro país, se 

refleje en el arte popular. Los políticos, sin embargo, reaccionan frecuentemente con censuras ante las expresiones 
artísticas. Esto es lo que vemos ahora en el municipio de Chihuahua, que ha decidido multar a los organizadores del 

concierto y vetar a Los Tigres del Norte. No hay ninguna indicación de que la censura a las expresiones artísticas reduzca 
la violencia o el tráfico de drogas. Los censores, sin embargo, no actúan de manera racional. Aplican medidas restrictivas 

para hacer una demostración de fuerza o para ocultar el fracaso que enfrentan en sus tareas sustantivas, como proteger 

a los gobernados de la delincuencia. Pretenden que si se impide la difusión de expresiones artísticas que toquen una 
realidad incómoda, la realidad desaparecerá. O quizá sólo quieran ocultar lo mal que hacen su trabajo. La verdad es que 

las prohibiciones suelen generar un mayor vigor en las expresiones culturales que se busca suprimir. Una vez que las 
autoridades de Sinaloa anunciaron el año pasado que no renovarían las licencias de los establecimientos en que se 

tocaran narcocorridos prohibidos, hubo aumentos importantes en las ventas de discos con este tipo de canciones así 

como de joyería con temas de narco, como reproducciones de AK-47. En medio de una guerra contra el narco que ha 
dejado más de 50 mil muertos nada más en los últimos cinco años, me preocupa que algunos políticos piensen que la 

solución es censurar el arte popular. Resulta tan inaceptable prohibir las canciones de Los Tigres del Norte como las 
novelas de Arturo Pérez Reverte o cualquier otra expresión artística. Es una tristeza que los mexicanos, además de sufrir 

las consecuencias de una guerra sangrienta, tengamos que sufrir la censura. Como si escuchar las canciones de Los 
Tigres nos fuera a corromper: "Era la reina del sur... Teresa la mexicana... una mujer muy valiente, que no la van a 

olvidar". Votar por el IFE La buena. Ya no tenemos los anuncios de Héctor Bonilla ni de los partidos políticos. La mala. 

Ahora estamos llenos de anuncios del IFE. Ayer a las 8:30 de la mañana escuché en radio cinco anuncios consecutivos 
del IFE y uno de la Fepade. A este paso, terminaríamos votando por el IFE en vez de por un candidato o por un partido... 

si no fuera porque este alud de anuncios insulsos no genera ninguna recordación. (Sergio Sarmiento, página 20) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

El amateurismo de Josefina y su equipo: Penoso lo ocurrido el domingo en el Estadio Azul cuando los panistas 
abandonaron el recinto mientras que Josefina Vázquez Mota pronunciaba su primer discurso como candidata 

presidencial oficial del PAN. El resultado fue devastador: la imagen de Josefina hablándole a un estadio vacío. El 

mensaje, peor: una candidata arrancando y perdiendo apoyo; una política quedándose sola. Los organizadores del acto 
dijeron que se trató de un error “de logística”. Pero no sólo fue esto. El discurso de la candidata también fue un desastre: 

una serie de lugares comunes donde no había ni una sola frase rescatable para los medios de comunicación (los llamados 
sound-bytes). En suma: una pésima imagen y ni una sola línea discursiva interesante que reportar. Por donde se vea, un 

revés comunicativo. Todo lo cual denota lo más preocupante para la campaña de Vázquez Mota: el amateurismo con el 
que están operando ella y su equipo de campaña. Es evidente que ahí falta profesionalismo para diseñar e implementar 

una estrategia electoral dirigida a bajar a Peña Nieto en las encuestas y hacer que la panista se considere como una 

candidata con posibilidades de ganar. Los profesionales de la mercadotecnia electoral saben que, en la actualidad, todos, 
absolutamente todos los actos de campaña tienen que estar pensados para una buena cobertura televisiva. Para esos 

preciados 20-30 segundos que los noticieros reportan un acto partidista. Para lograr que el medio inserte los mejores 
sound-bytes en voz del candidato. Hace cuatro años cubrí las elecciones presidenciales en Estados Unidos. Recuerdo un 

acto del candidato republicano John McCain en el Centro Rockefeller de Manhattan a las siete de la mañana en un día 

laboral. Todo estaba diseñado para la televisión. El escenario era perfecto: la majestuosa estatua de Prometeo. Sólo 
había unas ochenta personas presentes. La mitad la pusieron atrás del candidato para “arroparlo” en las imágenes. Junto 

a él, un par de soldados condecorados. Los voluntarios repartieron a los asistentes letreros dizque hechos a mano que 
decían que los “hispanos”, las “mujeres”, los “veteranos” o los “irlandeses” apoyaban al republicano. El candidato entró 

con la música de la película de Rocky. Al fondo se desplegó una enorme bandera de barras y estrellas. En el templete se 
encontraba una pléyade de políticos de la región incluido el ex alcalde Rudy Giuliani, quien alabó, brevemente, a 

McCain. Luego habló la esposa del candidato, quien dijo sentirse orgullosa de su marido “héroe de guerra”. Era evidente 

el mensaje de patriotismo que estaban tratando de trasmitir. Finalmente habló McCain. Enseñó una pulsera que le dio 
una mujer de su hijo fallecido en Irak rogándole que su muerte no fuera en vano. Prometió que los soldados regresarían 

a casa “con honor y victoria”. Recordó su apoyo a la guerra y dijo que, por ello, los expertos vaticinaron que sería el final 
de su carrera política: “Yo les contesté que prefería perder una elección a perder una guerra”. Esas fueron las frases que 

retomaron los noticieros. En menos de media hora el acto se había acabado. Regresé a mi hotel, prendí la televisión y vi 

la cobertura del acto al que había asistido: todo un éxito mediático donde participaron no más de 80 personas. En una 
campaña presidencial, la estrategia de aire es más importante que la de tierra. Los candidatos tienen que lograr que los 

medios trasmitan buenas imágenes y sound-bytes. Eso es lo que deberían estar diseñando los estrategas de Josefina. 
Amén de, a partir del 30 de marzo que comienzan formalmente las campañas, trasmitir spots de radio y televisión 

eficaces. Afortunadamente para ellos, todavía tienen tiempo para reponerse de los errores del domingo. Pero ya no 

pueden cometer más porque, si de por sí está difícil que alcancen a Peña Nieto, mucho menos lo lograrán si actúan 
como amateurs. (Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

Las profecías mayas y Peña Nieto  

  
LAS PROFECÍAS mayas, con el ingrediente de las elecciones presidenciales de 2012, surgieron en una gira del presidente 

Felipe Calderón por Yucatán. La gobernadora yucateca, Ivonne Ortega Pacheco, recibió al jefe del Ejecutivo con la frase: 
“Nosotros, como usted, queremos que el 2012 sea un año lleno de logros y de legados. Sí creemos que las profecías que 

heredamos de la gran civilización maya tienen que hacerse realidad este año…” No pierda de vista usted que en una 
reciente visita del aspirante del PRI a Los Pinos, Enrique Peña Nieto, sus correligionarios dieron una especial 

interpretación a las profecías: el final del ciclo panista y el retorno del PRI al poder. Calderón simplemente dejó pasar el 

dicho de doña Ivonne.  
 

LA PROPUESTA presidencial para ocupar la silla vacante en el IFAI ha metido mucho ruido entre especialistas de 
transparencia, organizaciones de la sociedad civil y legisladores. Desde la oficina del poderoso coordinador de la bancada 

del PRI en el Senado, Manlio Fabio Beltrones, tomaron distancia del nombre que presentó el presidente Felipe Calderón, 

nos dicen. En varios frentes se acepta que Gerardo Laveaga es un abogado reconocido, pero subordinado de la PGR, de 
donde han surgido algunas de las objeciones más duras en materia de apertura a la información. De ahí que grupos de 

especialistas como Fundar y Artículo 19 consideren que don Gerardo no cubre el perfil idóneo.  
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EL CASO de Fernando Larrazabal, el polémico alcalde de Monterrey, trae de cabeza al presidente del PAN, Gustavo 

Madero. Las inconformidades de destacados militantes obligaron a la dirigencia a revisar la postulación de Larrazabal a 
una candidatura plurinominal para diputado federal. El Comité Ejecutivo Nacional programó mañana jueves una reunión 

extraordinaria para examinar la designación, que ha sido muy mal vista no sólo por los azules de Nuevo León. El edil ha 
enviado una carta a Madero para tratar de encontrar una solución, que necesariamente tendría que pasar por la renuncia 

a la nominación, nos dicen. El tema está tan caliente que algunas brasas alcanzaron a tocar al equipo de la candidata 

presidencial, Josefina Vázquez Mota, nos confirman.  
 

EL TROPEZÓN del domingo en el Estadio Azul, que pegó en el corazón del equipo de la panista Josefina Vázquez Mota, 
ya trajo ajustes en la sede blanquiazul. En un primer momento, Roberto Gil, su coordinador de campaña, asumió una 

responsabilidad que en el peor de los casos, le correspondía a mitades, pues compartió con la dirigencia panista la 
supervisión del evento. Pero un encuentro privado y de alto nivel entre el equipo de la abanderada panista y los jerarcas 

que encabeza Gustavo Madero, arrojó que a partir de ahora toda la operación, logística y estrategia serán determinados 

por el equipo de la campaña. Por lo tanto, el área de eventos fue reforzada y se llamó a Carlos Alberto Pérez Cuevas, 
muy cercano a la aspirante presidencial, para que deje su curul en San Lázaro e ir con ella para hacerse cargo de las 

relaciones políticas internas y externas. 
 

MUCHOS políticos se irán de vacaciones en el puente del próximo fin de semana. Sin embargo, el presidente del Partido 

de la Revolución Democrática, Jesús Zambrano, tiene una cita muy importante en la capital de Estados Unidos. El 19 de 
marzo, el perredista acude al acreditado centro de estudios Woodrow Wilson para hablar del proceso electoral de 2012, 

los comicios presidenciales y el futuro de la socialdemocracia. Don Jesús dará en Washington su propia visión desde las 
izquierdas de cómo ve la ruta electoral con su candidato Andrés Manuel López Obrador.  

 
(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

VAYA PARADOJA: a Roberto Gil lo están criticando dentro del PAN y le aplauden... ¡en el PRI! 

A MÁS DE un priista le llamó la atención que el coordinador de la campaña de Josefina Vázquez Mota saliera desde el 
primer minuto a asumir públicamente la culpa por los errores en el mitin del domingo. 

DICEN los tricolores que ni en sueños esperan una actitud similar de parte de Luis Videgaray, pues el coordinador de la 
campaña de Enrique Peña Nieto hace como que la virgen le habla cada vez que el candidato tricolor tiene un resbalón. 

VOLVIENDO al caso de Roberto Gil, está siendo blanco de fuego cruzado, pues le están tirando con todo el grupo 

compacto de Los Pinos y los ultras del Yunque (¿o eran los ultras de Los Pinos y el grupo compacto del Yunque?). 

POR AMBOS LADOS le está llegando a Gil el fuego amigo. Los primeros porque no le perdonan la derrota de Ernesto 

Cordero y los segundos porque quieren tomar el control de la campaña. 

MENOS MAL que todos son compañeros de partido y de causa. ¡Que si no! 

AHORA QUE Genaro García Luna está en el ojo del huracán por el caso Florence Cassez, resulta extraño... ¡que no haya 

dado un gran golpe! 

NO ES POR fomentar el sospechosismo pero, normalmente, cuando el titular de la Secretaría de Seguridad Pública se 

encuentra en un aprieto, sus sabuesos, de manera providencial, atrapan a un gran narco, decomisan un 
megacargamento, desmantelan un superlaboratorio o todo a la vez. 

PERO, por favor, no se piense que una cosa lleva a la otra, que a una bronca de García Luna sigue un golpe 
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espectacular. Son simples casualidades que se dan en la lucha contra el crimen. 

POR CIERTO, y sin que venga a cuento, como que se está poniendo de moda -otra vez- "El Chapo" Guzmán 

PRIMERO la secretaria de Seguridad Interna estadounidense, Janet Napolitano, dejó caer, así como cualquier cosa, que 

Joaquín Guzmán Loera tendría un final similar al de Osama Bin Laden. 

Y AHORA se sabe que hace tres semanas elementos de la Policía Federal estuvieron a punto, casi, por un pelito, de 
atraparlo en Los Cabos. 

A ESO se suma que el sábado comenzó a circular en internet un video en el que el capo aparece (o mejor dicho, 
reaparece) muy quitado de la pena, interrogando a otro presunto criminal. 

PERO, bueno, todas son coincidencias, puras coincidencias. 

SI ALGUIEN ve por ahí al gobernador Francisco Olvera, por favor despiértelo y avísele que los líderes magisteriales de 
Hidalgo ya se sublevaron. 

ES ESO O, ya de plano, quienes encabezan el SNTE en la entidad perdieron toda noción de la realidad. 

RESULTA QUE el delegado político del sindicato, Fausto León Vargas, hasta diciembre pasado también despachaba como 
¡director de Educación Primaria! Es decir: cobraba por los dos lados. 

SIN EMBARGO fue destituido y acaba de emitir un "acuerdo", por medio del cual se arroga funciones de autoridad política 
y, casi, casi, de divinidad educativa. 

EN EL OFICIO girado a todas las escuelas hidalguenses, "desconoce" y "destituye" a la actual encargada de la educación 

primaria y, claro, se auto "ratifica" como funcionario al mando. 

SOBRE COBRAR el sueldo no dice nada, lo que permite suponer que los maestros seguirán recibiendo su cheque 

quincenal, porque una cosa es ser rebelde y otra muy distinta quedarse fuera del Presupuesto. 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-El Perro Negro… 

Hartazgo…: Eric Arthur Blair, mejor conocido como George Orwell, se convirtió con sus novelas “Rebelión en la granja” 

y “1984” en un visionario. Más allá del imaginario sobre la vida y desarrollo de los conglomerados sociales, su lectura 
remite inmediatamente al triste presente que vivimos y no a la creación ficticia de un hombre que murió a mediados del 

siglo pasado. También es inevitable el ejercicio comparativo. En “1984”, el policía inglés metido a periodista detalla un 
mundo caracterizado por el totalitarismo y la manipulación de la verdad. “Winston Smith” es el protagonista de una 

maraña de mentiras y “crimentales” que trata de cambiar junto con su amada Julia pero, a la larga, al igual que todos, 
termina por ceder y transformarse en sólo una parte de toda una estructura sociopolítica de la que es, literalmente, 

imposible escapar.  En alguna parte de la historia, el buen señor “Smith”, harto de la vigilancia y el continuo escrutinio 

del “Gran Hermano”, escribe:  Si había esperanza, tenía que estar en los proles porque sólo en aquellas masas 
abandonadas, que constituían el ochenta y cinco por ciento de la población de Oceanía, podría encontrarse la fuerza 
suficiente para destruir al Partido. Éste no podía descomponerse desde dentro. Sus enemigos, si los tenía en su interior, 
no podían de ningún modo unirse, ni siquiera identificarse mutuamente (…) Pero los proles, si pudieran darse cuenta de 
su propia fuerza, no necesitarían conspirar. Les bastaría con encabritarse como un caballo que se sacude las moscas. Si 
quisieran podrían destrozar el Partido mañana por la mañana. Desde luego, antes o después se les ocurrirá. Y, sin 
embargo… No se trata del tristemente célebre traspié de la hija de Peña Nieto. No. Los proles de esa novela somos, en la 
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realidad, quienes estamos fuera del aparato político, quienes no formamos parte del engranaje de esa apabullante 

maquinaria generadora de riquezas malhabidas, proyectos de papel y promesas.  Usted y yo, los que no tenemos 

castillos en Europa y no vamos a Las Vegas de fin de semana o a Miami a comprar trajes; los que necesitamos 
autorizaciones y cumplir miles de trámites para poder hacer algo; los que de inmediato somos perseguidos por Hacienda 

para pagar impuestos al más mínimo retraso; los que debemos conformarnos con la protección de las policías locales, 
estatales y federales por no tener la suficiente “presencia” como para ser resguardados por cuerpos de élite entrenados 

en Israel; los que no recibimos decenas de miles al decir “a favor”; los que no podemos comprar propiedades en Cancún 

y mucho menos ausentarnos de nuestros empleos sin una sanción de por medio… todos esos, todos nosotros, somos Los 
proles.  Pero “Winston Smith” ofrece también, quizá sin saberlo, una solución: Hasta que no tengan conciencia de su 
fuerza, no se rebelarán y hasta después de haberse rebelado, no serán conscientes. Éste es el problema.  Así es. 
(Alejandro Evaristo, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

EL “JOSEFINAZO” La soberbia panista quiso hacer del estadio azul un trono del mismo color y resultó, al final de 

cuentas, lo que parece ya una tumba celeste para la Sra. Josefina, que cuando protestaba como candidata de su partido 
se dio cuenta que las gradas del estadio estaban prácticamente vacías, con las lecturas que se le quieran dar, pero con 

una que parece general: a nadie, o a casi nadie, le interesó su discurso. Lo práctico en este tipo de eventos, sobre todo 

con una veda que orillaba a un acto más austero, como lo hicieron los otros candidatos, no fue seguido por los dirigentes 
del PAN, que seguramente pensaron demostrarle a todo el país y particularmente a Peña Nieto y a López Obrador, quién 

era el que partía el queso en esta contienda, para usar una expresión muy nuestra que señala quien adelanta en una 
contienda, en este caso electoral. Para ello, y de ello dan fe todos los medios electorales, se dieron a la tarea de un 

acarreo brutal, desde horas de la madrugada, desde lugares a veces muy lejanos, con tal de poder llenar el estadio del 

Cruz Azul, nombre simbólico en su color, para dejar constancia del apoyo multitudinario que tiene su candidata. Los 
parroquianos estuvieron bajo el rayo del sol durante varias horas, pero no reclamaron nada mientras tuvieron el interés 

de la música con Margarita, la diosa de la cumbia, y otras distracciones. Es cierto, por otra parte, que los invitados 
especiales parece que tampoco fueron tan puntuales y esto motivó los primeros vacíos en el estadio, que tampoco llegó 

al lleno total como esperaban los organizadores. Cuando llegó la Sra. Josefina el ambiente ya era pesado, pero ocurrió un 
fenómeno que seguramente debe tener muy preocupados a los dirigentes del partido azul y a la propia candidata, porque 

demuestra que no es todo lo fuerte que se pregonaba y que por el contrario, no tiene arraigo ni entre los panistas. 

Cuando la señora protestaba, pero particularmente, cuando inició su discurso, que sólo duró 12 minutos, ya como 
abanderada de su partido, miles de los asistentes, en una clara muestra de desinterés, y esa debe ser la gran 

preocupación del panismo dirigente, empezaron a abandonar el estadio, que para cuando terminó su intervención, lucía 
prácticamente vacío. La reflexión de los dirigentes de la campaña, del señor Gil, del presidente Gustavo Madero, del 

propio presidente Calderón, parece lógica: ¿se habrán equivocado en la elección de la persona de Josefina Vázquez 

Mota? ¿Debieron elegir a Ernesto Cordero? ¿Es una candidata perdedora, la señora Josefina? Lo que debió ser un día de 
triunfo, resultó una gran derrota para el panismo mexicano y un escenario difícilmente reversible por la soberbia azul, 

que pretendió un escenario de grandeza sin medir realmente la fuerza de su candidata o midiéndola mal, con encuestas 
patito que le daban una estatura que ya se ve que no tiene. Por lo pronto, para nadie queda duda que el estadio azul le 

quedó muy grande a la señora Josefina, tan grande, que pudo ser el inicio de una gran derrota. Éxito a Aunard y a 

Geraldina Les deseamos mucho éxito en su gestión a Aunard de la Rocha como Secretario de Finanzas y a Geraldina 
García Gordillo como Secretaria de Desarrollo Social. (Adalberto Peralta, página 02) 

Plaza Juárez-Retratos Hablados… 

Vázquez Mota, derrota por adelantado: Algo ha fallado de manera grave en la maquinaria que ha buscado 

posicionar a Josefina Vázquez Mota como la alternativa de las mujeres, la culminación del sueño de ese amplísimo sector 
de la población, en que ven a una de ellas llegar a la Presidencia de la República. No, no es la falla simplona de que no 

pudieron llenarle un estadio de fútbol para que rindiera protesta como candidata panista, tampoco las encuestas sin 
fundamento esgrimidas por Felipe Calderón para ungirla como una de las dos posibilidades, cuando todos sabemos son 

tres. Va más allá incluso de la estrategia que en breve anunciará la captura de Joaquín Guzmán Loera “El Chapo”, cuando 

empieza a ser del dominio público que desde hace ya un buen tiempo se sabe dónde está, si no es que incluso ya está 
detenido pero se espera el momento exacto para montar un culebrón estilo Televisa. No se trata pues de un engranaje 

en la maquinaria financiada por el gobierno federal el que ha fallado, o está trabado sin que haya poder humano que lo 
vuelva a poner en funcionamiento. Es algo más complicado y tiene que ver con los casi últimos seis años que nadie 
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esperaba pudieran ser peor que los de Vicente Fox, luego que había dado muestras fehacientes de ineficacia. Con todo y 

que ahora buscarán coronar una guerra absurda con la caída del principal representante de los “malos”, es un hecho que 

todas las posibilidades de un personaje que se observaba cuando menos cuerdo y alejado de las locuras de su antecesor, 
se fueron por la borda, al drenaje mismo luego que quiso legitimarse a punta de balazos y difuntos al por mayor. Algo no 

concuerda con un uso por lo menos razonable del cerebro en todos y cada uno de los estrategas Calderonistas, seguros 
de hacer prácticamente de la nada una candidatura, y creer de todo corazón que la ciudadanía padece de una estupidez 

aguda como para desear otros seis años de una situación miserable en que la vida misma vale nada. No es pues Vázquez 

Mota, tampoco que vivamos en una sociedad machista como ahora insisten en asegurar. Es la culminación de una era 
patética, lamentable para todos, y que tiene las siglas de Acción Nacional. ¿De dónde sacaron la idea que el pueblo 

mexicano es capaz de premiar la estupidez? ¿De dónde sacaron la conclusión de que otra vez los dos grandes 
monopolios de la televisión, pueden imponer a una representante de la guerra que todos padecemos? ¿De dónde 

también imponer el escenario en que sólo quedan dos, uno que por lógica sí es finalista porque representa el regreso de 
un partido hegemónico como el PRI, pero el PAN? ¿Cómo diantres tuvieron la genialidad de pensar que así como así era 

posible borrar del mapa a quien verdaderamente ganó la Presidencia de la República en la pasada elección? ¿Creyeron 

que con catalogarlo de loco, viejito o lindezas por el estilo todo estaba listo para que la disputa final sólo fuera entre 
priístas y panistas? Por esas y otras razones es evidente que Josefina Vázquez Mota acabará, como la más simple lógica 

lo indica, en el tercer lugar, muy lejana del segundo que a ciencia cierta nadie sabe quién será para estos momentos. El 
peor pecado que cometió el equipo panista fue decretar la desaparición de Andrés Manuel López Obrador, porque la más 

simple de las deducciones les hubiera indicado que nadie podía mandarlo hasta la cola cuando el nivel de votación que 

obtuvo fue amplísimo, arriba de todos, incluido el actual Presidente que decidió legitimarse con una guerra sin sentido, 
pero para él vital ante las dudas que siempre han existido de la legalidad de su sexenio. No llenar el estadio Azul es lo de 

menos. Tratar de erigirse en la candidata de las mujeres también, que al final pocas le han creído. Pero atentar contra la 
inteligencia de miles y miles de mexicanos ofendidos por lo que su partido ha hecho en el poder, y que saben es 

heredera de los responsables de la masacre que azota a la nación, es otro asunto. No, la Presidencia no está entre ella y 
el PRI. Y bien que lo sabe. Por muchas razones un estadio semivacío debió haberla convencido de que un pueblo como el 

mexicano parece una presa fácil de la manipulación. Pero no, eso no es cierto. Y bueno que así sea. Mil gracias, hasta 

mañana. (Javier Peralta, página 05) 

Vía Libre-deslinde… 

XG y el revés azul: Lo esfuerzos por minimizar el Error Azul en la toma de protesta de Josefina Vázquez Mota resultan 
infructuosos, por el implacable oleaje de críticas en los medios de comunicación y en las redes sociales, para la candidata 

presidencial del Partido Acción Nacional (PAN) ya que las imágenes de cómo miles de asistentes la dejaron hablando sola 
son letales, por ello ya buscan responsables del “harakiri dominguero”. Error que tendrá un alto costo en las preferencias 

electorales a escasas seis semanas de las elecciones, y que observa daños colaterales, porque al interior del PAN tendrán 

que existir culpables, para evitar que se vuelva a repetir, ya que el primer impacto en las imágenes de Vázquez Mota 
ante un desolado estadio, es que vuelven creíble que el priista Enrique Peña Nieto, tiene una ventaja de entre 15 y 18 

puntos. Un efecto negativo es en Hidalgo, donde se asegura que la “sugerencia” para efectuar el acto en el estadio Azul, 
fue la candidata al Senado, Xóchitl Gálvez Ruiz, quien como primera porrista del Cruz Azul, solicitó el inmueble al 

presidente del equipo de sus amores y ex diputado federal priista Guillermo Álvarez, quien accedió, lo que no agrado a 

varios cooperativistas. Esto obvio, es utilizado por los enemigos internos de Gálvez Ruiz, que la cuestionan por intervenir 
en la vida interna panista, a pesar de no ser militante ni adherente, además de que su equipo de campaña, no contempla 

al panismo, porque lo integran ex priistas y ex perredistas, como Teódulo González Pérez, miembro de la caciquil familia 
que dominó por décadas la vida política y social en el municipio serrano de Huazalingo. Otro personaje cercano a Xóchitl 

Gálvez, es Mario Espinosa; en la administración de Manuel Ángel Núñez, director de Radio y Televisión de Hidalgo, quien 
en un informe de gobierno ordenó “cortar” la transmisión durante la intervención de la diputada panista Ana María 

Martín, lo que enoja a un amplio sector de Acción Nacional, que cuestionan que su partido sea utilizado por un grupo 

político para conseguir sus objetivos de poder. (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

El decálogo de las buenas intenciones: Eleazar García Sánchez ha intentado, desde el comienzo de su gestión, 
marcar la pauta, ser distinto a sus antecesores y ha tomado decisiones que lo mismo le han valido el aplauso 

incondicional, que la crítica puntillosa, pues para muchos a este joven empresario le falta filling político. Por como sea, el 
lunes tomó una de esas determinaciones que marcarán su gobierno y presentó lo que ha dado en llamar “Acuerdo Plata”, 
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que no es otra cosa que un decálogo con un objetivo central: “hacer ciudad y construir ciudadanía”. Ya le han criticado 

por las gigantescas letras que arman la frase: “Vive tu Ciudad” y el anuncio de que en materia de Seguridad Pública 

abriría un espacio a agentes de la Policía Federal. Con todo y eso, anunció los 10 puntos de su proyecto que, 
reconozcámosle, intenta vincular de manera directa a los niños quienes al final de cuentas son los herederos de las 

acciones de los adultos y de una ciudad de beneficios o con una carga de problemas y sinsabores. Participación social, 
ética ciudadana, civilidad, igualdad, solidaridad, cuidado a la salud, respeto al medio ambiente, educación vial, 

puntualidad y vive tu ciudad, son los 10 puntos de su acuerdo. Nadie puede estar en contra de que un gobierno se 

preocupe por sus gobernados y menos aún por la niñez que, insisto, deberá ser el fin último de toda acción de los 
adultos de bien, preocupados por dejar un mundo mejor a sus herederos. Así entonces, concedamos a Eleazar García y 

Christian Guevara, responsable del plan, el beneficio de la duda y esperemos resultados para opinar y ver si la estrategia 
fue buena o mejor flashazo de buenas intenciones. (Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-Desde mi ventana… 

Tomas de protesta: El tiempo sigue su curso y en el calendario electoral se van cumpliendo los plazos legales rumbo a 
la jornada del primero de julio. Los tres candidatos más fuertes ya han rendido protesta en sus respectivos institutos 
políticos y ahora sólo esperan que termine la veda electoral para iniciar sus campañas. En las tomas de protesta, por las 

formas que utilizaron partidos y candidatos, podemos especular sobre el fondo de sus respectivas estrategias. Andrés 

Manuel Lopez Obrador, el político que ha llenado más veces el Zócalo capitalino, optó por una ceremonia cerrada; cierto 
es que sólo tomó protesta por el partido naranja y seguramente en los próximos días lo hará por el Partido del Trabajo 

(PT) y posteriormente por el de la Revolución Democrática (PRD). Su discurso fue una repetición de los temas que lo 
obsesionan y el intento de plantear que la elección para presidente de México será sólo entre dos proyectos de nación, el 

que él propone y el del “PRIAN”. Enrique Peña Nieto optó por una ceremonia formal; se plegó al pie de la letra a los 

estatutos de su partido y tomó protesta ante sus consejeros políticos nacionales. Eligió como sede el simbólico municipio 
de Dolores, en Guanajuato, y ahí reeditó la frase de “Muera el mal gobierno”. Su discurso fue muy cuidado y todo indica 

que su estrategia es no correr ningún riesgo que pueda afectar su actual ventaja. En la cancha de Josefina Vásquez 
Mota, optaron por hacer una gran demostración de fuerza y terminaron haciendo el ridículo; el Partido Acción Nacional 

(PAN) no suele ser un instituto que realice grandes movilizaciones, pero se impuso la megalomanía de la candidata. La 
logística del evento fatal y el discurso de Vásquez Mota sólo fue una colección de generalidades, casi tan vacío como el 

estadio azul. (Natividad Castrejón, página 04) 

Criterio-La Silla… La Ventaja de Peña Nieto Escuchando la tarde de ayer a José Cárdenas por la radio, me enteré 
que la diferencia de 18 puntos que Enrique Peña Nieto lleva sobre Josefina Vázquez Mota en las encuestas, es la más 

grande que ningún otro candidato haya tenido sobre un rival en ese tipo de procesos. Cárdenas, en su noticiero de Radio 

Fórmula, recordó que Francisco Labastida tenía 7 puntos de ventaja sobre Vicente Fox, mismos que fue perdiendo poco a 
poco hasta perder la elección del año 2000. El dato es brutal. Está tomado de la encuesta de Consulta-Mitofsky, empresa 

que dirige Roy Campos, con información del estudio presentado ayer en medios de comunicación. ¡18 puntos! Así las 
cosas, Josefina Vázquez Mota tiene que remontar a razón de 6 puntos porcentuales cada 30 días durante los tres meses 

de campaña únicamente para empatar con el mexiquense. Es cierto que la panista puede robar votos a López Obrador, 

pero lo mismo puede hacer Peña Nieto en el mismo tiempo, pues supongo que tendría que ocurrir algo terrible en la 
campaña del priista para perder ese enorme colchón de diferencia. Hay muchos que consideran a Roy Campos como un 

encuestador cercano al PRI. Aún si eso fuera cierto, las diferencias de esas encuestas con las de otras empresas del ramo 
no son tan abismales. Es decir, puede haber diferencias de hasta cuatro puntos, pero todas coinciden en que el ex 

gobernador va a la delantera, y por un margen amplio. Converso con compañeros y algunos señalan que la distancia es 
salvable para Josefina Vázquez Mota; otros no concuerdan. Lo cierto es que Peña Nieto tiene la ventaja. Si quiere ganar 

tiene que administrarla bien. (Manuel Baeza, página 17) 

El Reloj-La hora en punto: Enroques en el Gabinete La designación de Aunard de la Rocha, como secretario de 
Finanzas del gabinete estatal, es una plena manifestación de la confianza que el gobernador Olvera ha depositado en el 

funcionario que la mañana de este martes asumió la nueva encomienda. De la Rocha, a pesar de ser uno de los 

funcionarios más jóvenes de la actual administración, tiene en su haber una trayectoria creciente en las tareas 
gubernamentales que desempeñó en distintos momentos sexenales. Durante el Gobierno que encabezó Jesús Murillo 

Karam, Aunard de la Rocha se integró a las tareas de la promoción del turismo y del desarrollo económico estatal, muy 
cerca del entonces secretario de Industria y Comercio, Manuel Ángel Núñez Soto. Tras un receso en la administración 

pública, por cuestiones de carácter académico que lo llevaron fuera del país, se reintegró a la escena gubernamental 
como director general en la Secretaría de Turismo junto a Cuauhtémoc Ochoa, para luego ascender a la titularidad de la 
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Secreta-ría de Desarrollo Económico, durante el sexenio de Miguel Osorio Chong. "Llegar antes y salir después", es la 

consigna no escrita que debe atender todo secretario particular o privado, responsabilidad que implica ante todo lealtad y 

discreción absoluta, valores que seguramente fueron considerados al momento de la designación del nuevo titular de 
Finanzas. Pese a no tener un perfil eminentemente técnico en los asuntos contables, financieros o fiscales, el sustituto de 

Nuvia Mayorga, llega a la nueva encomienda teniendo como su activo más importante la confianza del gobernador 
Olvera. En términos generales, la carrera del nuevo funcionario, es ascendente, sólida, sustentada en su rápida capacidad 

de aprendizaje. No menos importante es la llegada de Salvador Figueroa la Secretaría Particular, pues hoy lleva los hilos 

de una de las oficinas "clave" de todo el gabinete. Ex delegado de la Secretaría Federal de Industria y Comercio en 
Hidalgo y Veracruz, ex subsecretario de Industria con Núñez Soto, ex directivo de importante empresa automotriz 

transnacional, ex subsecretario de Finanzas en el Gobierno, ex tesorero capitalino y ex jefe de asesores en el gabinete de 
Olvera, son cartas de tiempo, experiencia y capacidad. A partir de hoy, Salvador Elguero deberá llegar al "changarro" 

antes que el ejecutivo y salir de noche o madruga-da de la oficina ubicada en el cuarto piso; de nuevo el "antes y el 
después". Y en Desarrollo Social, es algo así como la "crónica de un nombramiento anunciado", pues la llegada de 

Geraldina García representa la posibilidad de impulsar con especial conocimiento el Instituto Hidalguense de la Mujer, 

entre otras de las áreas sustantivas de la SEDESO. Así con enroques y nuevos nombramientos, el gabinete de Olvera 
arribará el 1 de abril, día en que se cumplirá el primer año del actual Gobierno.  (Edmundo Pineda, página 09)  

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que quienes ayer fueron los más trabajosos para las elecciones extraordinarias de Xochicoatlán y Santiago 

Tulantepec fueron los presidentes de los partidos, quienes están apoyando a sus respectivos candidatos para el cierre 
de sus campañas. Pero lo que no es extraño del proceso es que como siempre, al final de la campaña todos se 

comenzaron a acusar de marrullerías y mapacherías, pues los del PT acusan a los del PRI de entrega de despensas y 

viceversa, por lo que dicen, ya se prendieron los focos naranjas, pues mañana podría haber algunas sorpresas. 

: Que dentro de todos los problemas que aquejan a Ixmiquilpan con la llegada del alcalde panista Cipriano Charrez 
llega una muy buena idea para calmar los ánimos, pues al edil se le ocurrió hacer un festival indígena con énfasis en la 

cultura de los pueblos del municipio, además que tendrán como invitados especiales a personajes de Colombia, quienes 

mostrarán sus artesanías y cultura. Lo único malo es que dicen que el evento está en total desorganización y no hay 
dinero para cubrir todos los gastos. 

: Que quienes también andan muy movidos en la Huasteca son los militantes de Nueva Alianza, disfrazados de 

profesores del SNTE, quienes ayer, por órdenes de su dirigente, Heriberto Martínez regalaron materiales didácticos 

y computadoras a directores de escuelas, pero sólo las que están enclavadas en la Sierra y la Huasteca. No es por ser 
malpensados, pero, ¿era indispensable hacerlo en pleno proceso electoral? 

: Que ayer un grupo de pobladores de la comunidad La Cañada, en Tlahuelilpan atacaron a varios empleados de la 

Comisión Federal de Electricidad que estaban en el lugar para reestablecer el servicio de energía eléctrica que desde 

hacía varios días padecían los habitantes de la región, por lo que la policía municipal tuvo que actuar para que dejaran 
trabajar a los empleados de CFE. Aunque en realidad no se sabe el motivo de la agresión, hay quienes señalan que es un 

grupo de ejidatarios. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

Abonamos y trabajamos para que haya un clima político estable, serio, tranquilo, que haya paz… los priistas estamos 

haciendo lo que sabemos hacer. Estamos atentos, pero nuestro objetivo es la propuesta y que se cumple la paz” 

Ricardo Crespo Arroyo 

Presidente del PRI en el estado, sobre las elecciones extraordinarias.  

Hay aproximadamente unas 85 mil empresas en el estado, de las cuales solamente cumplen con sus licencias 
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escasamente un 3 por ciento, entonces es una tarea que tenemos que hacer muy intensa” 

Honorato Rodríguez Murillo 

Secretario de Medio Ambiente en la entidad, sobre las empresas que no cumplen.  

Confío en que va a prevalecer el interés principal que es salir fortalecido con una candidatura con una representante real 

que tiene arrastre. Estoy en la comisión y todo está marchando bien, todo está caminando en forma” 

Diana Marroquín Bayardo 

Precandidata a diputada federal por movimiento ciudadano sobre las elecciones. 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice…  

 
que mucho movimiento se advirtió ayer por la tarde a las afueras de la ex Hacienda La Concepción, ya que fueron 

convocados tutores distritales, delegados especiales y distritales del PRI, así como enlaces institucionales, candidatos y 

coordinadores regionales para realizar una evaluación de los lineamientos para las campañas venideras. Esto se realizó 
mediante un sencillo formato que analiza la situación política de cada municipio a nivel distrital. 

que hablando de candidaturas ayer José Luis Lima, conocido como Pepe Lima, dirigente de los jóvenes colosistas del 

estado, firmó la carta de aceptación que lo ubica en la lista de abanderados a diputados federales por la Quinta 
Circunscripción. Así es que un hidalguense más se suma a los posibles nuevos diputados en San Lázaro. 

que comienzan a surgir nombres de candidatos suplentes a legisladores federales por el PAN. Tal es el caso de Olivia 

Saucedo, quien está propuesta por la dirigencia estatal del blanquiazul para figurar como suplente de Luis Enrique 
Baños. El caso no llamaría la atención, salvo por el de que Saucedo es madre de Rubén Muñoz Saucedo, actual 

dirigente del PAN en Pachuca. Por cierto, que dentro del equipo de trabajo de Baños se encuentra el profesor Epifanio 
Melo, quien es un profesor que desde enero está comisionado. 

que Salvador Elguero dio un importante paso en su carrera como funcionario al ser nombrado secretario particular del 

gobernador Francisco Olvera. Elguero ya trabaja de cerca con el mandatario como coordinador de Asesores, pero 
ahora tendrá responsabilidades más importantes en el primer círculo de Olvera Ruiz. 

que el alcalde de San Felipe Orizatlán, Manuel Rivera Fernández, mejor conocido en la Huasteca como El Loco, 

últimamente se ha interesado mucho en dar seguimiento a la obra inconclusa del mercado de esta localidad, debido a 
que el propio munícipe compró media hectárea al lado de este centro de abastos. El interés, dicen los habitantes de ese 

municipio, no es tanto mejorar la zona, sino hacer crecer el valor del predio que adquirió. 

que hablando de la Huasteca, se espera que el gobernador Francisco Olvera visite esa región del estado Esta semana 
para supervisar obras y programas, además de anunciar proyectos de desarrollo. 

que en Mineral de la Reforma se trabaja a todo vapor para la culminación del plan municipal de desarrollo. Hay que 

recordar que previo a la toma de protesta se realizaron foros municipales por lo que se espera un documento con visión 
clara y anticipada de lo que necesitan los mineralenses.  

(redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Salud mental, tema que menosprecian las autoridades (redacción, primera plana) 
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Visto Bueno-Radio Pasillo del Miércoles… 

Y es que con motivo del relevo de titular en esta dependencia, donde Aunard de la Rocha Waite sustituyó a Nuvia 
Mayorga Delgado, quien renunció al cargo para registrarse como candidata del PRI a diputada federal plurinacional, se 

tuvo que agilizar el proceso de entrega-recepción. 

Esta actividad implicó la firma de una buena cantidad de documentos, incluso por parte del gobernador Francisco Olvera 

Ruiz, con el propósito de dejar en orden la oficina. 

Otro nombramiento que se dio ayer, pero que había sido anunciado desde hace varias semanas, fue el de Geraldina 

García Gordillo como secretaria de Desarrollo Social, en sustitución de Víctor Velasco Orozco, quien el mes pasado se 
separó de esta responsabilidad para registrarse como candidato del PRI a diputado federal de mayoría, por el distrito de 

Actopan. 

Poco después de su designación, la ex alcaldesa de Pachuca asistió a su primer evento como titular de la Sedeso, donde 

dijo que una de sus encomiendas será analizar la forma en que el gobierno estatal operará el Programa Integral de 
Alimentación ante los comicios federales del 1 de julio, donde la premisa será no violar la ley en la materia, pero tampoco 

dejar desprotegidas a las más de 200 mil familias vulnerables de la entidad que mensualmente son apoyadas con una 
despensa. 

El pleito entre las empresas Cablecom y TV Azteca, que durante las últimas semanas ha privado a los suscriptores de 
este sistema de televisión por cable de los canales 7 y 13, ya no representará un obstáculo para que los clientes sigan 

contando con este servicio. 

Por 40 pesos, los televidentes podrán adquirir una antena que les permitirá captar por aire las señales de los dos canales. 

El aparato ya se ofrece en las oficinas de Cablecom, lo cual hace prever que las diferencias entre estos dos emporios son 

irreconciliables. 

Donde también persisten los problemas es en el PRD estatal, luego de que algunos actores políticos se inconformaron por 

el acuerdo cupular que allanará la llegada del ex diputado local Arturo Sánchez Jiménez a la dirigencia del partido. 

Aunque reconocen que el hijo del ex gobernador Manuel Sánchez Vite tiene un perfil aceptable, los indignados cuestionan 

por qué todas las decisiones deben ser tomadas únicamente por los “notables” de la agrupación. 

(redacción, página de internet)  

Plaza Juárez-Dese por enterado… 

Regreso anunciado de Geraldina 

Finalmente ayer tomó posesión como Secretaria de Desarrollo Social, la ex alcaldesa de Pachuca, Geraldina García 
Gordillo, en un regreso que se había anticipado desde hace mucho tiempo, pero que por razones desconocidas se dio 

hasta estas fechas. Geraldina debe ser reconocida como una mujer que supo concluir con inteligencia la gestión iniciada 
por el hoy gobernador, Francisco Olvera. No fue fácil el camino, pero en términos generales merece una calificación 

aprobatoria. En la dependencia que dejó vacante Víctor Velazco Orozco, se espera un trabajo intenso de la primera mujer 

que gobernó la capital hidalguense. Se trata pues de un cargo bien merecido el que asumió Geraldina. 

Van por la huelga en la UAEH 

Algo ha pasado en la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, y con esto nos referimos a su Santo Patrono del 
Patronato, que ya giró instrucciones para que los dos sindicatos, tanto de administrativos como académico, estallen la 

huelga. Lo mismo fue instruido el rector y todo su equipo para que pongan el grito al cielo por esta situación. Es decir 

todo un tinglado en que unos hacen que pegan, otros que les duele, y otro el que se lanza a buscar una “negociación” 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

25 de 26 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
2255  

 

con el gobierno estatal. Vaya pues un jueguito bien ensayado por todos. A ver en qué para todo este asunto. 

Xóchitl vuelve a las andadas 

Luego que se había mostrado conciliadora, capaz de aceptar que en Hidalgo los gobiernos priístas no eran la encarnación 
del demonio, Xóchitl Gálvez vuelve a las andadas en sus espacios favoritos que son los de la Internet. Por lo menos ahora 

con su nombre, es decir en su cuenta de twitter, donde se ha dado gusto señalando que de plano en la entidad todo es 
una porquería por los tricolores. Dirige sus dardos al candidato presidencial del PRI, Enrique Peña Nieto al decirle: “aquí 

en Hidalgo sí sabemos de malos gobiernos, 80 años gobernador por el PRI, sólo han dejado pobreza y corrupción”. Es 

decir regresa al discurso de siempre, aunque insisto, por lo menos con su nombre, y no con sus obras maestras de blogs 
anónimos. 

(redacción, página 03) 

Vía Libre-Del Tingo al Tango… 

Del Tingo 

Mientras un grupo de militantes de Mineral de la Reforma, piden la expulsión de la familia Camacho – Baños del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) y la dirigencia se hace como que la virgen le habla, para no tocar a fondo el tema, el ex 
aspirante a la candidatura tricolor a la alcaldía de Pachuquilla, sigue construyendo su relación con los de enfrente. 

Al Tango 

Raúl Camacho Baños, quien jura y perjura que no le cumplieron el compromiso de hacerlo candidato, sostiene cotidianos 
encuentros con personajes cercanos a Xóchitl Gálvez y no hay duda que apoyará las campañas panistas, así que en el 

PRI antes de expulsarlos deberían preguntarle a él y a su madre Guadalupe Baños Madrid, si siguen siendo priistas. 

(Alberto Witvrum, página de internet) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Eduardo Santillán: El secretario de prensa y difusión del Revolucionario Institucional en Hidalgo, permanece 
siempre activo y atento a las actividades que son de su competencia, además realiza una labor que no se permite 

descansos, ya que los pendientes en un área como ésta nunca terminan. Sin duda la experiencia es uno de sus mayores 

activos, pero también sobresale su trato cordial y profesionalismo.  

Abajo-Marco A. Moreno: El dirigente de la Sociedad Ecologista Hidalguense es uno de los personajes de la esfera 
política que siempre da de qué hablar, aunque Moreno Gaytán es uno de los que se dicen completamente comprometidos 

con la protección del medio ambiente, lo cierto es que resulta complicado identificar cuáles son los verdaderos logros 
obtenidos por el organismo al que representa.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

SORPRESA 

Informaron los grillitos que el nuevo secretario de Gestión Social del Partido Revolucionario Institucional 

en la entidad, Mauricio Corona, inició labores con mucho entusiasmo pero ya se quejó de la situación en 

que encontró esa oficina. Resulta que el mejor conocido como “Petizo”, comentó a sus amigos cercanos que al tomar 
posesión de su nueva oficina no encontró ni la más mínima información acerca del trabajo realizado hasta ese día. 

Ejemplo de ello, añadió, fue que los archivos de las computadoras estaban “totalmente limpios”. En el PRI estatal no 
terminan las noticias, ya que apenas hace unos días fue nombrado el ex síndico procurador del ayuntamiento de 

Pachuca, Víctor Gómez Navarro, como nuevo secretario de Finanzas del organismo tricolor. 
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POSESIÓN 

Por cierto que el próximo domingo en el municipio de Mineral de la Reforma rendirá protesta como nuevo 
presidente del partido tricolor en esa demarcación Mario Alberto Cuatepotzo Durán. El ex subsecretario de 

Planeación estatal recibe el encargo para encabezar los trabajos políticos en esa importante zona de la entidad y 
apuntalar las campañas; un asunto muy complicado debido a los constantes y diversos problemas que registra. 

INQUIETUD 

En las altas esferas del gobierno estatal empieza a crecer como bola de nieve la inquietud por la falta de 

cumplimiento en los acuerdos que competen al sector educativo. Durante una gira realizada por la región de 
Jacala el mes pasado un grupo de manifestantes hizo pública la desatención que prevalece por parte de la autoridad 

educativa y posteriormente, hace tan sólo una semana, sucedió lo mismo pero en Tlapacoya. 

 (Redacción, página 02) 
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